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Тема фильтров об-
суждалась на заседании 
ЦИК, где представите-
ли парламентской оп-
позиции категорически 
высказались за их от-
мену. И правда, почему 
горстка муниципальных 
депутатов должна ре-
шать, кому выдвигать-
ся в губернаторы?! И 
только первый замести-
тель главы централь-
ного исполкома ЕР 
Максим Жаворонков 
не постеснялся заявить, 
что фильтр «хорошо 
справляется со своей за-
дачей». Еще бы: для них 
- хорошо!

Фильтр изначально 
ставит под сомнение 
честность и легитим-
ность выборов, но в 
нынешнем сентябре на 
фоне всеобщего воз-
мущения пенсионной 
реформой он вдруг пе-
рестал работать. Через 
него пропустили лишь 
второстепенных канди-
датов от оппозиции, но 
люди все равно отдали 

им голоса, настолько 
сильно было отторже-
ние от ЕР.

Тогда власть реши-
ла применить другие 
«фильтры». Перед вто-
рым туром в Хабаров-
ске и Владимире кан-
дидатов от ЛДПР стали 
подкупать высокими 
должностями, чтобы 
расчистить дорогу сво-
им. Но даже Жиринов-
ский не пошел на столь 
позорный размен. В 
Хакасии другая техно-
логия: заставили после-
довательно сниматься 
всех конкурентов ли-
дирующего представи-
теля КПРФ. А когда он 
остался единственным 
кандидатом, попыта-
лись по смехотворному 
поводу отстранить и его. 
Но возмущение населе-
ния сразу зашкалило, и 
из Москвы дали коман-
ду «отставить».

Особый случай в 
Приморье, поскольку 
и цена региона особая. 
Там отменили результа-

ты второго тура из-за 
многочисленных на-
рушений. Только это не 
нарушениями называ-
ется. Статья 142.1 УК 
РФ «Фальсификация 
итогов голосования» 
гласит, что «включение 
неучтенных бюллете-
ней в число бюллете-
ней, использованных 
при голосовании...» и 
прочие подобные дея-
ния наказываются от 
крупного штрафа до 
лишения свободы на 
срок до четырех лет. 
Фальсификации офици-
ально признаны ЦИК. 
В Приморье послали 
большую команду чи-
новников и правоох-
ранителей. Но и спу-

стя полтора месяца не 
слышно ни о каких на-
казаниях и уголовных 
делах! Из чего следует, 
что московские полит-
технологи просто раз-
вели приморских изби-
рателей.

Как рассказали в 
КПРФ, за отказ фак-
тического победите-
ля прошлых выборов 
А. Ищенко от участия 
в новых администрация 
президента предложила 
ему пост сенатора или 
вице-губернатора. Ком-
мунисты не согласились. 
Тогда включили другую 
технологию: в первый 
день приема кампании 
местная ЦИК приняла 
документы от 12 претен-
дентов в губернаторы. 
Расчет на то, что сто-
ронники власти отдадут 
голоса кому велено, а 
голоса остальных изби-
рателей размажутся, как 
каша по тарелке, среди 
десятка оппонентов.

Так работает наша 
власть, подменяя по-
литику технологиями, 
честную конкуренцию 
фильтрами, а стратегию 
развития сохранением 
статус-кво, то есть за-
стоя. Похоже, крепко 
она запуталась в этих 
симулякрах...

Павел Максимов

граждан России считают, что страна является лидером в освоении космоса и укрепляет свои позиции в 
этой сфере. Такие данные получены ВЦИОМом в результате социологического исследования. Мнение 
об утрате лидерских позиций выражает каждый четвертый опрошенный (23%). Также в ходе опроса 
выяснилось: 90% респондентов считают, что России необходимо участвовать в освоении космоса. 53% 
полагают, что освоение космоса способствует развитию науки и высоких технологий, 46% - обеспече-
нию обороноспособности страны, 21% - развитию авиакосмической отрасли и созданию рабочих мест.ЦИФРА НЕДЕЛИ

72% 

В ГЛУХОМ ЛАБИРИНТЕ ФИЛЬТРОВ
Практика показывает, что политические технологии 
рано или поздно себя исчерпывают и начинают работать 
в минус. Наглядный пример - скандалы на выборах в 
четырех регионах, где так называемый муниципальный 
фильтр не смог остановить кандидатов от оппозиции.

Сам не ожидая, он 
взбодрил обычно спо-
койных сенаторов, ко-
торые, получив право 
задавать вопросы, уже 
не стеснялись.

Сергей Калашни-
ков: «У нас в категории 
бедных даже работа-
ющие граждане. Что 
Минтруд собирается 
делать?» «Мы выпол-
нили все указы прези-
дента, соблюдаем со-
отношение зарплат и 
будем это продолжать» 
- примерно таким был 
ответ Топилина.

Вероятно, ни у кого 
в зале не оказалось под 
рукой данных монито-
ринга Общероссийско-
го народного фронта, 
где утверждается, что 
по итогам первого 
полугодия 2018 года 
средняя зарплата вос-
питателей детских са-
дов составляет 88,5% 
от зарплаты в сфере 
общего образования. 
По словам работников 
детских садов, в Респу-
блике Коми за месяц 
работы на руки они 
получают 5968 руб лей, 
в Марий Эл - 6000 ру-
блей, в Орловской об-
ласти - 7000 рублей. О 
низких зарплатах рас-
сказали и воспитатели 
из Ростовской, Курской, 
Псковской областей 
и Алтайского края. 
Председатель профсо-
юза «Учитель» Все-
волод Луховицкий ут-
верждает, что уровень 
зарплаты воспитателей 
не меняется уже пять 
лет. Несмотря на май-
ские указы президента. 
Вот это, действительно, 
беспрецедентно!

Сенатор Людмила 
Нарусова - министру: 
«Вы тут все о будущем, 

как избавитесь от бед-
ности в 2024 году... А 
что конкретно сдела-
но за прошлые годы?» 
Процитировать ответ 
докладчика невозмож-
но из-за отсутствия ка-
кого-либо смысла.

Светлана Горячева: 
«Почему по рациону 
служебным собакам 
полагается больше 
мяса, чем гражданам по 
нормам потребитель-
ской корзины?» На То-
пилина стало больно 
смотреть...

Итог подвела Ва-
лентина Матвиенко: 
«Мне ваши ответы не 
понравились. Вы глав-
ный человек в прави-
тельстве, который от-
вечает за важнейшую 
сферу. Посмотрите, в 
каком состоянии со-
циальная инфраструк-
тура в регионах! Пред-
лагайте, что делать с 
этой морально и фи-
зически устаревшей 
инфраструктурой!.. Я 
вам обещаю, Максим 
Анатольевич, легкой 
жизни у вас не будет! 
И будем спрашивать со 
всем пристрастием».

Хорошо, что в на-
шем парламенте еще 
не разу чились возму-
щаться и высказывать-
ся в лицо министрам. 
Но упадет ли с головы 
министра хоть один во-
лос после подобного 
провального доклада? 
Сомневаюсь! Думаю, 
Топилин продолжит 
обещать златые горы 
к далекому 2024 году, 
как и его начальники в 
правительстве. Потому 
что они там живут со-
всем в другой, совсем 
параллельной реаль-
ности.

Алексей Воробьев

Глава Минтруда рассказывал в Совете Федерации о ходе 
реализации государственной программы «Социальная 
поддержка граждан». М. Топилин рапортовал, 
как повышает благосостояние людей, и увлекся 
настолько, что назвал темпы роста зарплат в 2018 году 
беспрецедентными: мол, они выросли более чем на 10%.

Госдума приняла в 
первом чтении законо-
проекты о введении в 
Москве, Подмосковье, 
Калужской области и 
Татарстане налога на 
профессиональный до-
ход. С 1 января каждый 
самозанятый сможет за-
регистрироваться через 
мобильное приложе-
ние и начать работать 
легально, платя 4-6% с 
каждого дохода. Само-
занятыми у нас счита-
ются граждане, кото-
рые работают сами на 
себя: няни, репетиторы, 
сиделки... Их-то депута-
ты и заставят делиться 
огромными заработ-
ками. Если же не захо-
тят - большой штраф: 
на первый раз - 20% от 
полученной суммы, а да-

лее - весь доход. В казну.
Эксперты указали мно-
го слабых мест закона. 
Слишком широкое по-
нятие самозанятости: 
тут и ремонт квартир, 
и частный извоз, и, пар-
дон, политический кон-
салтинг. Все, чем, кстати, 
пополняют семейный 
бюджет даже зареги-
стрированные налого-
плательщики. То есть 
категорию самозанятых 
можно будет расширить 
до всего трудоспособно-
го населения страны, и 
такая «сладкая неопре-
деленность» полностью 
развяжет руки налого-
вым и прочим органам!

Кроме того, как бу-
дут определять доход 
самозанятого, с которо-
го изымут проценты? 

Деньги передаются с 
глазу на глаз, поди уз-
най, сколько купюр в 
конверте.

С банковскими кар-
тами попроще, но сей-
час ими пользуются 
при личных взаиморас-
четах родственники и 
друзья, выявить здесь 
криминал непросто. 
Поставив под колпак 
самозанятых, придется 
записать в число по-
дозрительных любые 
переводы с карты на 
карту с вполне предска-
зуемым ростом необо-
снованных штрафов.

А как расширятся 
коррупционные воз-
можности правоохра-
нителей! Приходит, 
скажем, участковый к 
гражданину, который 
нигде не работает, но 
сводит концы с концами, 
и заявляет: «Либо плати 
налоги, либо плати мне! 
Иначе сдам тебя!..» И 
что бы гражданин ни 
мямлил, полицейский 
его не услышит.

Заманчивые пер-
спективы... Наши вла-

сти, похоже, не пони-
мают, что работники 
уходят в тень не от хо-
рошей жизни. Государ-
ство не создает новых 
рабочих мест, платит 
копеечные пособия по 
безработице, наплева-
ло на благосостояние 
населения. Люди пере-
стали доверять такому 
государству и старают-
ся выживать самосто-
ятельно, поэтому вряд 
ли пойдут регистриро-
ваться. Сегодня тебя 
обложили на 4-6%, а 
через год эти сборы 
увеличат вдвое-втрое. 
Попробуй снова ныр-
нуть в тень, если уже на 
крючке!

Нет, в борьбе с «те-
нью» не помогут кнут 
и пряник, как не помог 
сухой закон победить 
пьянство. Нужно воз-
вращать в общество 
принципы справедливо-
сти, выстраивать парт-
нерство государства с 
гражданами. Но этого 
никаким законопроек-
том не сделать...

Лаврентий Павлов

В тени нынче едва ли не половина российской 
экономики. Обложить «тень» налогами - голубая мечта 
властей, но все попытки заканчиваются безрезультатно. 
Возможно, не с того конца начинают?
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Вторая (после 
американской) 

экономика 
мира - китайская - 

стремится 
стать первой, 

предпринимая 
для этого массу 

усилий, в том 
числе в сфере 

налогообложения.
Информационное 

агентство «Синьхуа» на 
днях сообщило о плане 
стимулирования вну-
треннего потребления, 
а значит, и экономики 
в целом за счет зна-
чительного снижения 
фискальной нагрузки 
на граждан. План раз-
работан Минфином и 
Государственным нало-
говым управлением Ки-
тая. Предполагается с 
1 января будущего года 
ввести систему вычетов 
из налогооблагаемой 
базы целого ряда со-
циальных расходов - на 
медицинское обслужи-
вание, образование, 
оплату процентов 
по ипотеке и т. д. К 
примеру, граждане 
Китая, потратив-
шие средства на 
образование детей, 
смогут вычесть из 
годового налого-
облагаемого дохо-
да по 12 тыс. юаней 
($1728) на каждого 
ребенка. В случае рас-
ходов на собственное 
образование вычет 
составит 3,6-4,8 тыс. 
юаней, на поддержку 
родителей в возрасте от 
60 лет - 24 тыс. юаней, 
на медицинское обслу-
живание - до 60 тыс. 
юаней, если расходы, 
не покрытые страхов-
кой, превысили 15 тыс. 
юаней. Вычет на арен-
ду жилья составит 800 
юаней для жителей не-
больших городов, 1 тыс. 
юаней для средних и 1,2 
тыс. юаней для мега-
полисов. Что касается 
налоговых вычетов на 
уплату процентов по 
ипотечным кредитам, 
то они составят 12 тыс. 
юаней в год. Суммы, 
как видим, фигурируют 
весьма солидные.

Новый план сниже-
ния налогов - далеко не 
единственный подарок, 
который власти Под-
небесной преподнесли 
соотечественникам в 
последнее время. На-
пример, недавно они 
повысили порог не об-

лагаемого налогом 
ежемесячного дохода 
до 5 тыс. юаней в ме-
сяц с прежних 3,5 тыс. 
юаней. Тогда же пре-
мьер Госсовета КНР Ли 
Кэцян заявил, что пра-
вительство планирует 
дальнейшее и весьма 
существенное сниже-
ние налогов. И, как вы-
ясняется, ожидания жи-
телей КНР обмануты 
не были.

Помимо самих ки-
тайцев подобные меры 
с энтузиазмом воспри-
няли международные 
банки и инвестицион-
ные компании, расце-

нившие снижение на-
логов как показатель 
того, что власти Китая 
намерены серьезно 
поддержать экономику.

Итак, Пекин решил 
стимулировать вну-
тренний спрос, как из-
вестно, являющийся 
локомотивом экономи-
ческого роста.

А что же сосед и 
«стратегический пар-
тнер» Китая - Россия? 
Учитывая плачевное 
состояние отечествен-
ной экономики, сам 
бог, как говорится, 
велел нам, не откла-
дывая в долгий ящик, 
последовать «китай-
ской тропой». Однако 
перенимать китайский 
опыт наши власти не 
спешат. В отличие от 
Китая, который стиму-
лирует рост экономики 
повышением потре-
бительского спроса, в 
России все обстоит с 
точностью до наобо-
рот. Власти собираются 
наращивать ВВП, не 
снижая, а увеличивая 
налоговую нагрузку на 

бизнес и население. Из 
самых свежих новаций 
- повышение со следу-
ющего года ставки на-
лога на добавленную 
стоимость (НДС) с 18 
до 20%.

Понятно, что из-за 
этого нам обеспечен 
рост цен, ведь бизнес 
неизбежно примется 
закладывать свои из-
держки в конечную 
стоимость товаров и 
услуг. По некоторым 
оценкам, в результате 
повышения НДС при 
одновременном сокра-
щении пенсионных вы-
плат и без того тощие 
кошельки россиян в 
общей сложности еще 
«похудеют» на 800 млрд 
рублей. Соответствен-
но произойдет даль-
нейшее падение потре-
бительского спроса, а 
многострадальная эко-
номика получит оче-
редной «удар под дых». 
Какой смысл произво-
дить, если никто не по-
купает?

«Повышение ставки 
НДС, реформа пенси-
онного возраста, на-
логовый маневр, об-
ложение самозанятых, 
постоянные изъятия 
доходов у регионов - все 
эти меры только по-
вышают нагрузку на 
бизнес, ведут к перерас-
пределению доходов в 
пользу государства, а 
значит, лишают бизнес, 
граждан и регионы сти-
мулов развивать свою 
экономическую дея-
тельность», - говорит 
депутат Госдумы Миха-
ил Щапов.

Результат такого 
подхода налицо - в то 
время как китайская 
экономика растет, наша 
все больше отстает от 
мировых лидеров. Не 
говоря уже о том, что 
затягивание на шее 
населения налоговой 
удавки как-то не вяжет-
ся с социальным (со-
гласно Конституции) 
характером государ-
ства.
Георгий Палашевский

Людей бросили 
без еды и воды
В среду, 24 октября, ливень в Сочи привел 
к гибели шести человек, двое числятся 
пропавшими без вести. Тысячи человек 
застряли в поездах.

Люди тонули в сво-
их квартирах в много-
этажных домах на 
первом этаже. Было 
эвакуировано полтыся-
чи человек, затопило две 
тысячи домов, включая 
частные.

На несколько дней 
было прервано авто- и 
железнодорожное со-
общение. Обвалился 
мост через реку. Движе-
ние автомобилей по фе-
деральной трассе А-147 
Джубга - Сочи было 
восстановлено только в 
субботу.

Было отменено и за-
держано 75 поездов. На 
восстановление желез-
нодорожного сообще-
ния ушло три дня.

То, как решалась воз-
никшая проблема на ре-
гиональном и федераль-
ном уровнях, вызвало 
немало вопросов у тех, 
кто оказался заложни-
ком данного происше-
ствия.

Так, на затопленном 
участке железой дороги 
Туапсе - Кривенковская 
на трое суток застряли 
15 поездов. Пассажиры 
жаловались журнали-
стам, что они сидят в по-
ездах без воды, туалеты 
не работают.

Правда, в РЖД уве-
ряли, что обеспечива-
ют пассажиров водой и 
кормят их на вокзалах. 
А тех, кто застрял на 
перегоне, скоро вывезут 
автобусами. Вот только 
вывозить пассажиров 
никто не торопился.

По рассказам пасса-
жиров одного из поез-
дов, помощи они ждали 
сутки, но за это время ни-
какие автобусы за ними 
не приехали - пассажи-
рам пришлось вызывать 
такси и добираться до 
города самостоятельно.

В аналогичной ситу-
ации находились пасса-
жиры электричек. Что-
бы как-то облегчить их 

участь, железнодорож-
ники предложили пас-
сажирам с маленькими 
детьми «переселяться» 
из электричек в поезда 
дальнего следования на 
свободные места.

Как рассказывают 
сами очевидцы, за сво-
бодные места в поездах 
возникли драки. Люди 
буквально распихивали 
друг друга локтями, от-
тесняли детей, стариков 
и больных, чтобы самим 
быстрее добежать и за-
нять свободное место.

Люди жаловались на 
то, что за трое суток у них 
закончились вода, еда, ле-
карства и даже туалетная 
бумага. Воду и паштет, по 
их словам, им выдали за 
три дня всего один раз! 
В вагонах было холодно 
- отключилось электри-
чество. Была и другая 
проблема - духота, люди 
падали в обморок.

Кроме того, ослож-
няло положение от-
сутствие информации 
- даже пассажиры поез-
дов, которые имели воз-
можность уехать на так-
си, не делали этого, так 
как ожидали автобусов.

Те, кто смог доехать до 
города, снимали гостини-
цы и квартиры за свой 
счет, чтобы дождаться 
восстановления железно-
дорожного сообщения.

В итоге сообщение 
восстановили, но оса-
дочек, что называется, 
остался: люди поняли, 
что в случае беды го-
сударство не будет спе-
шить им на помощь. А 
все проблемы им при-
дется решать самостоя-
тельно.

Анна Александрова

Китай снижает налоги. 
Россия повышает Недобросовестные 

СМИ на все лады рас-
писывали, что вот-вот 
наши полисы окажутся 
недействительными и, 
мол, с 1 ноября в поли-
клиниках и больницах 
по ним принимать не 
будут. Столичный Фонд 
ОМС действительно с 
1 ноября 2018 года до 
1 января 2019 года при-
остановит выдачу по-
лисов нового образца. 
Но паника была кому-
то явно выгодна, по-
скольку ничего общего 
с действительностью 
она не имела. В россий-
ском Фонде ОМС рас-
сказали: никакой оче-
редной замены полисов 
(зелененьких на си-
ненькие, как было в 
2011 году) фонд не го-
товит. А документами 
страховки старого об-

разца можно пользо-
ваться еще долго, то 
есть старые образцы 
полисов не переста-
нут действовать после 
1 ноября.

Напомним, что новый 
единый для РФ образец 
полиса ОМС был вве-
ден в оборот в 2011 году. 
Это помогло отладить 
систему взаиморасчетов 
по оплате медицинской 
помощи между регио-
нами России. И если вас 
пролечили, скажем, в 
Хабаровске, а прописа-
ны вы в Москве и там 
получали полис, то счет 
за лечение отправится в 
Московский городской 
фонд ОМС.

Как показывает ста-
тистика, больше поло-

вины застрахованных 
москвичей до сих пор 
пользуются старыми 
полисами ОМС. И ниче-
го страшного: никакое 
лечебное учреждение 
не имеет права отка-
зать такому больному 
в помощи или госпита-
лизации. «...Все поли-
сы, выданные ранее, в 
том числе старого об-
разца, <...> продолжа-
ют действовать на всей 
территории Российской 
Федерации. Медицин-
ская помощь <...> будет 
оказываться по ним в 
полном объеме», - офи-
циально заявили стра-
ховщики, и нет смысла 
им не верить.

Евгений Александров

НЕ МЕНЯЙТЕ В ПАНИКЕ 
ПОЛИС ОМС
Слухи о недействительности 
старых полисов ОМС оказались... слухами.

На поддержку роди-
телей в возрасте от 
60 лет китайцы смо-
гут вычесть из годо-
вого налогооблагае-
мого дохода 24 тыс. 
юаней.
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Кто знает, как сло-
жилась бы история, 
не попади Гитлер на 
лечение к немецкому 
психиатру Эдмунду 
Фостеру. Чтобы вос-
становить зрение бу-
дущему фашистскому 
лидеру, психиатр ре-
шил актуализировать 
у Гитлера комплекс 
избранности и провел 
с ним серию гипноти-
ческих сеансов.

Осенью 1918 года 
в ходе сражения под 
Ипром Гитлер попал под 
газовую атаку англичан. 
Вот как он вспоминал об 

этом в «Майн кампф»: 
«Я попятился назад, чув-
ствуя, как обожгло глаза. 
Через несколько часов 
мои глаза превратились в 
пылающие угли, и окру-
жающее померкло».

По версии нейропсихо-
лога доктора Дэвида Лью-
иса, именно газовая атака, 
проведенная британцами 
в 1918 году, способство-
вала тому, что в скором 
будущем власть в Герма-
нии захватил Адольф Гит-
лер. В своей новой книге 
Льюис рассказывает об 
истории воздействия на 
Гитлера немецкого врача-
гипнолога, жестоко по-
платившегося за послед-
ствия своего лечения.

Сто лет назад 29-лет-
ний Гитлер был достав-
лен в госпиталь с подо-
зрением на вызванную 
газом слепоту. Однако 
осмотревшие его меди-
ки не нашли никаких по-
вреждений глаз, диагно-
стировав «истерическое 
снижение зрения». Они 
отправили пациента в 

психиатрическую боль-
ницу к известному в то 
время специалисту-гип-
нологу Эдмунду Фостеру.

Врач опрометчиво ре-
шил испытать на Гитлере 
силу гипноза, не отдавая 
себе отчета, какое воз-
действие он окажет на не-
устойчивую психику лег-
ковнушаемого человека.

Фостер поставил на 
стол две свечи, зажег их 
и сказал Адольфу: «С ва-
шими симптомами обыч-
ный человек остался бы 
слепым на всю жизнь. Но 
личность с такой исклю-
чительной силой воли и 
духовной энергией, как 
у вас, способна на все. 
Вы знаете, что Германия 
сейчас нуждается в таких 
людях, наделенных энер-
гией и верой в себя».

После завершения 
этого сеанса очнувший-
ся Гитлер прозрел и смог 
увидеть лицо своего вра-
ча. Под влиянием гипноза 
блокировка зрительного 
нерва была разрушена, и 
Гитлер прозрел. Что го-

ворить, эксперимент был 
блестящим, Гитлера вы-
писали из госпиталя. На 
полях истории болезни 
психиатр сделал пометку: 
«Пациент крайне често-
любив, но лишен каких 
бы то ни было задатков 
лидера». Ошибка Фостера 
в том, что он не объяснил 
пациенту сущность про-
веденного эксперимента 
и не снял у него установку 
на величие. В 1933 году, за-
хватив власть в Германии, 
Гитлер начал уничтожать 
всех, кто имел отношение 
к его не слишком героиче-
скому прошлому.

Эдмунд Фостер при-
шел в ужас, когда узнал, 
что его пациент стал 
канцлером Германии. Он 
стал антифашистом и по-
пытался опубликовать 
свою историю о лечении 
Гитлера. Он знал, что 
подвергает себя смер-
тельному риску, но не 
мог молчать, ведь это он 
внушил Гитлеру стрем-
ление добиваться власти. 
В итоге Фостер был вы-
нужден покончить с со-
бой, чтобы оградить от 
репрессий свою семью.

Китайцы поэтапно 
укрепляют свои по-
зиции в Юго-Вос-
точной Азии, умело 
выстраивая свои 
отношения с сосед-
ними государствами. 
Китайские инвести-
ции мощным потоком 
идут на обновление 
инфраструктуры 
стран, Поднебесная 
становится самым 
крупным экономиче-
ским партнером. За 
такое покровитель-
ство местные власти 
платят Пекину пол-
ной дипломатиче-
ской поддержкой.

В ближайших планах 
Китая - прокладка через 
непроходимые горные 
джунгли железной до-
роги длиной 414 км от 
своей границы до столи-
цы Лаоса Вьентьяна (см. 
схему).

Технологически это 
невероятно сложная за-
дача, почти половина 
пути проляжет сквозь 
тоннели, 60 км придутся 
на мосты. Трасса долж-
на быть готова к 2021 
году. Проект оценива-
ется в 6 млрд долларов. 
Для его осуществления 
беднейшая страна реги-
она Лаос получает кре-
диты у Китая, попадая к 
нему в полную зависи-
мость.

Китай берет в долго-
срочную аренду землю 
на 5 м по обе стороны от 
путей и 3 кв. км террито-
рии вокруг каждой из 10 
железнодорожных стан-
ций. Толпы китайских 
рабочих вошли на тер-
риторию Лаоса, который 
будет разрезан отдан-
ной Китаю территорией 
возле железной дороги. 
Местные жители почти 
не принимают участия в 
стройке, они лишь при-
служивают китайцам во-
дителями и поварами.

Таким же образом Ки-
тай внедряется и в другие 
страны Юго-Восточной 
Азии, строя там шоссе, 
железные дороги, пор-
ты. И каждый раз Пекин 
берет в залог обширные 
участки земли на случай, 
если заемщик не сможет 
выплатить долг за эти 
масштабные стройки. 
Западные эксперты на-
зывают происходящее 
типичной долговой ло-
вушкой для целых госу-
дарств. Они оказывают-
ся в полной финансовой 
зависимости от Китая и 
вряд ли смогут от нее ос-
вободиться.

Еще одна страна, ко-
торую намерен таким 
способом завоевать Ки-
тай, - это Таиланд. Для 
него заготовлена другая 
ловушка - прокладка 
канала через перешеек 
Кра (см. схему), который 
соединит Индийский и 
Тихий океаны.

Пока что связь между 
океанами осуществля-
ется через Малаккский 
пролив, он работает на 
пределе, пропуская еже-
годно 100 тыс. кораблей. 
Кроме экономических 
проблем Пекин еще обе-
спокоен тем, что в слу-
чае военного конфлик-
та с США американцы 
заблокируют это буты-
лочное горлышко.

Канал Кра решит ки-
тайскую проблему. На 
прокладку водной арте-
рии понадобятся около 
8 лет, 20 млрд долларов 
и 30 тыс. рабочих. Эко-
номические задачи но-
вый проект, конечно, 
решит, но только он от-
делит буддистский север 
Таиланда от мусульман-
ского юга, что усилит 
сепаратистские движе-
ния.

Обеспокоена и Ин-
дия, там понимают, что 
благодаря каналу влия-
ние Китая в регионе на-
много вырастет. Канал 
нанесет серьезный удар 
по Сингапуру, получаю-
щему большую прибыль 
от Малаккского транс-
портного пути.

В Камбодже Китай 
усиливает свое влияние 
через властную верхуш-
ку. Премьер-министр 
Камбоджи Хун Сен по-
лучил на свою избира-
тельную кампанию от 
Китая 20 млн долларов, 
что для бедной стра-
ны огромная сумма. На 

курортном побережье 
Камбоджи сейчас бы-
стро растут небоскребы 
«китайского города» 
Сиануквиля (см. схему). 
Здесь строятся десятки 
30-этажных башен.

С каждым годом удва-
ивается число посеща-
ющих страну китайцев, 
которые главным об-
разом устремляются по -
играть в местных казино. 
И хотя только каждый 
девятый камбоджиец с 
симпатией относится к 
Китаю, правители этой 
страны полностью на 
стороне Пекина и под-
держали его экспансию 
в Южно-Китайском 
море. Они поясняют, что 
их маленькой стране 
просто некуда деться и 
она вынуждена встать на 
чью-то сторону.

Материалы подготовил Николай Иванов

  Зреют гроздья гнева?

НИЛА НА ВСЕХ 
НЕ ХВАТИТ

Долгое время считалось, что Египет 
контролирует Нил, получая наи-
большую пользу от его вод.

Нил дает стране 85% всей воды. 
По берегам реки живет большая 
часть 97-миллионного населения 
страны, которое к 2030 году достиг-
нет 120 млн. Без полноводного Нила 
египтяне не мыслят своего существо-
вания.

Однако сегодня в разгаре гранди-
озная стройка, которая может из-
менить к худшему мир Ближнего 
Востока. Эфиопия, несмотря на про-
тесты Каира и коррупционные скан-
далы, упорно воздвигает на Ниле 
свою Плотину Возрождения - самую 
большую дамбу в Африке стоимо-
стью 5 млрд долларов.

Гидроэлектростанция на Ниле 
должна давать Эфиопии 6 тыс. ме-
гаватт, электричество будет постав-
ляться и в соседние страны. Считает-
ся, что Эфиопия с помощью плотины 
захватит контроль над Голубым Ни-
лом, вытекающим из озера Тана и на 
территории Судана соединяющимся 
с Белым Нилом.

Эфиопия не согласна с тем, что 
Египет претендует на контроль над 
всем Нилом. И хоть премьер-ми-
нистр Эфиопии Абий Ахмед уверяет 
египетского президента, что не хочет 
нанести вред египтянам, однако эфи-
опы отказались консультироваться 
с Каиром по поводу возведения дам-
бы. Египет же заявляет, что будет бо-
роться за каждую каплю реки.

Возникает вопрос: в течение како-
го периода Эфиопия намерена напол-
нять дамбу? Чем быстрее это будет 
делаться, тем меньше воды получит 
Каир, настаивающий на 10-летнем 
периоде, однако эти планы может из-
менить еще и очередная засуха. Обе 
стороны традиционно надеются на 
дожди. Осложняет ситуацию силь-
ное испарение воды, которая будет 
задержана дамбой, что значительно 
сократит приток в Египет.

В засушливые годы Каир может 
потерять около 2 млрд долларов, из-
за утраты части плодородных земель 
миллионы фермеров останутся без 
работы, на 40% сократится выра-
ботка электричества на Асуанской 
плотине. Часть угодий поглотит пу-
стыня.

Назревает применение в скором 
времени военной силы Египтом и Су-
даном, чьи интересы также ущемляет 
новая плотина, чтобы умерить аппе-
титы Эфиопии, которая прежде вооб-
ще не бралась в расчет Каиром. Еги-
пет при поддержке своих союзников 
может оккупировать район строи-
тельства дамбы. Но это вызовет оже-
сточенный вооруженный конфликт, 
который расколет Африку.

ЦЕНА ВРАЧЕБНОЙ ОШИБКИ

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ КАПКАН ДЛЯ СОСЕДЕЙ

  Как Гитлер пришел к власти

Вьентьян

Бангкок

Сиануквиль

Канал через 
перешеек Кра

Камбоджи

Таиланд

Китай

Вьетнам

Лаос

Профессор 
Эдмунд 
Фостер

  Китайская экспансия
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В Питере Нина работала 
таксистом, Магомед (имя из-
менено) ничем не занимался. 
Случайное знакомство пере-
росло в бурную страсть, юно-
ша предложил Нине руку 
и сердце, невзирая на суще-
ственную разницу в возрасте.

Сейчас знакомые Нины 
утверждают, что страсть во-
все не была обоюдной: жених, 
по их словам, преследовал 
шкурный интерес. Ради об-
устройства семейного гнезда 
Нина продала в Питере квар-
тиру, которая принадлежала 
ей и отчиму. Вырученные 
деньги (2 млн рублей) Нина 
увезла с собой в Дербент.

Однако с покупкой дома 
жених не торопился, и пона-
чалу молодожены посели-
лись у его родителей. Вскоре 
Магомед выпросил у жены 
деньги на открытие магази-
на. Но магазин так и не от-
крыл, деньги исчезли. После 
этого семья Магомеда стала 
намекать, что неплохо было 
бы Нине убраться обратно в 
Питер.

Но после продажи жилья 
возвращаться Нине было 
просто некуда! Как утверж-
дают подруги Нины, ее бе-
ременность закончилась 
выкидышем из-за избиений 
Магомедом. С работой тоже 
не сложилось. В 2014 году ее 
взяла к себе на работу Ирина 
К., владелица зоомагазина. 
Продавцом Нина проработа-
ла полтора года. «Порядочная 
работящая девочка была», - 
говорит Ирина К.

Зарплата была копеечная, 
и Нина решила снова пой-
ти в таксисты. «В Дагестане 
она взяла машину в аренду 
с последующим выкупом у 
одного из местных жителей. 
А когда выплатила ему все 
деньги, он потребовал с нее 
еще 400 тысяч якобы в счет 
штрафов за просрочки. Од-

ним словом, нашли лоха», - 
рассказывает одна из знако-
мых Нины. 

Отдать долг она уже не 
смогла. Тем временем от-
ношения с родственниками 
мужа еще больше обостри-
лись, а сам Магомед загремел 
в тюрьму «за наркоту».

Тут, по свидетельствам 
очевидцев, к Нине стали под-
катывать местные бандиты. 
Оказалось, что молодой муж 
рассказывал всем, что у его 
жены в Питере осталась еще 
одна квартира, и под эту ми-
фическую квартиру набрал 
долгов на 1,5 млн рублей!

Дальше версии разнятся: 
одни утверждают, что с Ни-
ной расправилась мужнина 
родня, другие полагают, что 
Нину пытали, пытаясь вы-
бить мужнин долг, третьи 
уверяют, что Нина просто не 
поделила с местными такси-
стами хлебное место. И, на-
конец, по четвертой версии, 
она просто стала жертвой 
группового изнасилования.

Доподлинно известно сле-
дующее: 12 октября этого 
года Нину Г. обнаружили без 
сознания в сквере возле же-

лезнодорожного вокзала. По 
свидетельствам очевидцев, на 
лице женщины были следы 
побоев, о ее лицо тушили си-
гареты, а на запястьях были 
следы от веревок. 

Нину отвезли в городскую 
больницу. Здесь, как позже 
признались медики жур-
налистам из Дербента, 
Нину почему-то приняли 
за бомжа и бросили ее в 
коридоре, даже не оказав 
медицинской помощи. К 
слову, видео с этим интер-
вью есть в интернете.

Когда дело получило 
общественный резонанс, 
в интернете появилась пети-
ция с требованием найти и 
наказать преступников, а так-
же разобраться с действиями 
врачей горбольницы. Меди-
ки сразу изменили свои пока-
зания. Теперь, если верить их 
документам, Нине была ока-
зана срочная помощь в пол-
ном объеме и даже сделано 
КТ головного мозга.

«Нам достоверно известно, 
что Нине не была оказана 
медицинская помощь. Она 
пролежала в коридоре не-
сколько часов, приходила в 

сознание, но не могла гово-
рить, после чего ее отвезли 
в Махачкалу в бомжатник и 
там бросили», - рассказывает 
московский правозащитник 
Маргарита Гаврилова, заме-
ститель директора юридиче-
ского центра «Содействие».

В ту же ночь Нина сконча-
лась. «На голове у нее были 
огромные рваные раны, - 
продолжает Маргарита Гав-
рилова. - В бомжатнике ее 
пытались мыть, но не смогли 
отмыть волосы от крови и 
потому побрили налысо. Тело 
было как кровавая каша. 
Она не была бомжом, она - 
жертва женской преданности 
мужу!»

А что же полиция? Вы-
звать сотрудников право-
охранительных органов 
должны были еще медики из 

больницы Дербента. Но они, 
похоже, решили, что проще 
избавиться от пациентки.

Дербент - город малень-
кий. Почти сразу же местные 
жители начали устраивать 
стихийные митинги возле 
городской администрации, 
требуя найти и наказать пре-
ступников. По мнению жите-
лей Дербента, Нина - сирота, 
а ответственность за ее без-
опасность должны нести муж 
и его родственники.

А раз семья мужа отмал-
чивается, то заступиться за 
сироту должен весь город. 
Дербентцы уже готовы на-
чать собирать деньги Нине 
на похороны.

Сейчас Нина - невостре-
бованный труп. Но хоронить 
ее, по мнению юриста Мар-
гариты Гавриловой, пока 
рано - необходимо провести 
экспертизу. С этим в Дер-
бенте не торопятся. Потому 
что последствия могут быть 
непредсказуемыми не толь-

ко для преступников, но и 
для руководства больницы 
и органов соцзащиты, со-
трудники которых отвезли 
Нину в бомжатник и бро-
сили там, также «забыв» 
вызвать полицию.

Теперь, когда Нина 
умерла, многие ее жалеют 
и признают: за четыре года 

жизни на Кавказе она так и 
не стала своей!

«Жалко ее очень. Так вери-
ла в «братьев» и «сестер»... А 
все отвернулись. В Дербенте 
откровенно смеялись над их 
женитьбой. В любовь Маго-
меда никто не верил», - пишет 
знакомая Нины в интернете.

На днях Следственный 
комитет РФ пообещал, что 
возьмет расследование смер-
ти Нины Г. под особый кон-
троль. Поживем - увидим.

Аделаида Сигида

Чиновники экономят на 
самых обездоленных - теперь 
дошла очередь до инвалидов. 
«Люди каждый день приходят 
и пишут, всеми правдами и не-
правдами заставляют пере-
оформлять ИПР на ИПРА», 
- рассказывает инвалид пер-
вой группы, юрист Светлана 
Носачева.

ИПР - это старая форма 
индивидуальной программы 
реабилитации инвалидов, а 
ИПРА - новая, вступившая в 
силу с 2016 года. Согласно за-
кону, переоформлять ИПР на 
ИПРА инвалид не обязан, ста-
рая программа действует до 
конца срока.

Вот только органы соцза-
щиты ждать окончания срока 
действия ИПР не намерены. 
«Одну девочку уговорили 
поменять ИПР на ИПРА, - 
продолжает Светлана. - Она 
спросила: а что-то урежут? 
Нет, говорят, не волнуйтесь, 
все останется так же. Потом 
выдают на руки бумагу - бац, 
а по ИПРА ортопедическая 
обувь ей уже не положена».

Саму Светлану Носачеву 
тоже заставляют отказать-
ся от обуви: «Говорят, вы все 
равно ездите на коляске, зачем 
вам обувь?»

Довод о том, что на коля-
ске на работу в одних носках 

не поедешь, на соцзащиту не 
действует. К тому же у Свет-
ланы происходит постоянная 
деформация суставов. Одна 
пара специальной обуви стоит 
15 тысяч, пар нужно минимум 
две - зимняя и летняя. Работа-
ет Светлана волонтером по 
юридической защите инвали-
дов, живет с несовершенно-
летней дочерью на пенсию 20 
тысяч рублей.

Мало того что ботинки, 
органы соцзащиты решили 
заодно и коляску у Светланы 
отобрать! «По старой ИПР 
мне выдавали электроколяску, 
на которой я добиралась до 
работы, и ручную (автомати-

ческую), на которой я ездила 
по дому. На электрической по 
квартире ездить невозможно, 
все расшибешь, а на автомати-
ческой я не доберусь до рабо-
ты. Чтобы выехать на улицу, 
мне нужен будет сопровожда-
ющий», - говорит Светлана.

Но увы! «У меня ограниче-
ние движения верхних конеч-
ностей - не могу руки поднять, 
раздвинуть. Позвоночник ни 
туда ни сюда. Раньше было по-
ложено две коляски. А теперь 
говорят, не положено».

Стоит электроколяска 160 
тысяч, а хватает ее в среднем 
на пять лет. Деньги для Светла-
ны неподъемные. Кстати, каж-
дый год ей приходится менять 
аккумуляторы, а это 10 тысяч 
руб лей, половина пенсии!

Если Светлана не отка-
жется от коляски и ботинок, 
ей не дадут квартиру по соц-
найму: согласно заключению 
врачебной комиссии, ей, как 
инвалиду, положено специали-
зированное жилье на первом 
этаже, а не на девятом с лиф-
том и туалетом, в которые ни 
одна коляска не въезжает.

«Чтобы получить квартиру, 
я должна переоформить про-
грамму реабилитации с ИПР 

на ИПРА, то есть отказаться 
от большинства средств реа-
билитации, - жалуется Свет-
лана. - Недавно к нам в центр 
юридической помощи инва-
лидам обратился практически 
полностью парализованный 
мужчина, которому раньше 
были положены две коляски 
с увеличенными функциями 
по 350 тысяч рублей каждая. 
А теперь и ему сказали, что не 
положено».

Впрочем, в регионах ситу-
ация еще хуже: там не только 
о колясках за 350 тысяч, но и 
о простых ручных колясках за 
50 тысяч инвалидам приходит-
ся только мечтать. «В Москве 
начали с 2008 года выдавать 
электроколяски, - говорит 
Светлана. - А в большинстве 
регионов такого нет. Так что 
инвалидам из регионов с вве-
дением ИПРА даже нечего 
оспаривать!»

По ее словам, помимо ко-
лясочников, больше всего 
от ИПРА пострадали слабо-
слышащие - теперь не всем из 
них положены слуховые ап-
параты. Остались без средств 
реабилитации и другие кате-
гории инвалидов.

Анна Александрова

Жилье в обмен 
на ботинки

Любовь 
до гроба

Инвалидов заставляют жить в режиме жесткой 
экономии. Москвичку Светлану Носачеву органы 
соцзащиты принуждают отказаться от коляски и 
ботинок в обмен на квартиру по соцнайму.

Нину без сознания, со следа-
ми жестоких побоев достави-
ли в местную больницу. Там ее 
почему-то приняли за бомжа, 
бросили в коридоре, не оказав 
помощи, где она и умерла.

34-летняя петербурженка Нина Г. влюбилась в 
18-летнего дагестанца и уехала в 2014 году к нему 
в Дербент. История закончилась трагически...Ф
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Не нужно быть семи пядей 
во лбу, чтобы сообразить, где 
это масло окажется в резуль-
тате. Все правильно - на наших 
столах в составе мороженого, 
масла, сметаны и других мо-
лочных продуктов и в конди-
терке. Если сбудутся прогно-
зы экспертов, то в 2018 году 
мы шагнем за 1 млн тонн. По 
этой цифре косвенно можно 
судить и об объемах фальси-
фиката в продуктах питания.

Смажь желудок 
«пальмой»

Можно, конечно, вспом-
нить, что пальмовое масло ис-
пользуется еще и в производ-
стве косметики, а в Европе - в 
основном в виде биотоплива, 
но, зная российские реалии, 
маловероятно, что резкий им-
порт «пальмы» в нашу страну 
связан с косметическим или 
топливным бумом. Особенно 
если вспомнить, что собствен-
ное производство молока в 
России уже давно не покрыва-
ет потребности страны и год 
от года ситуация только ухуд-
шается. В итоге растительные 
заменители нагло вытесняют 
молоко из отечественных мо-
лочных продуктов.

- Недобросовестный про-
изводитель из тонны молока 
может изготовить до трех 
тонн фальсификата, получая 
суперприбыль и абсолютно 
безнаказанно уничтожая до-
бросовестных производите-
лей, продукция которых не 
выдерживает ценовой кон-
куренции с подделками. Раз-
витые страны потребляют 
пальмовое масло для произ-
водства дизельного топлива, 
технических смазок и мыла, а 
в России его - причем не пище-
вое, а техническое - едят! - воз-
мущается в разговоре с кор-
респондентом «МН» доктор 
медицинских наук, профессор 
Дмитрий Еделев. - Увеличе-
ние импорта пальмового мас-
ла будет способствовать тому, 
что россияне будут быстрее 
умирать. Рафинированное 
пальмовое масло - это бесче-

ловечный проект по сокра-
щению нашей жизни. Судите 
сами: ВОЗ призывает ограни-
чить потребление насыщен-
ных жиров (пальмовое мас-
ло - это насыщенные жиры. 
- Ред.), а наши производители 
стараются еще больше запих-
нуть их во все продукты. Рос-
сияне обогнали по количеству 
употребляемого пальмового 
масла даже китайцев.

Фермер-сыровар Олег Си-
рота тоже критически оцени-
вает происходящую в стране 
ситуацию: «Уничтожив рос-
сийские деревни, чиновни-
ки пустили под нож 
стада буренок и 
обрушили цены 
на натураль-
ную молочку. 
В результате 
немцы паль-
мовым мас-
лом смазыва-
ют рельсы, а 
русские - свои 
желудки».

Имя им легион!
Инспекторы Россельхоз-

надзора, Роспотребнадзора 
и МВД постоянно проверя-
ют сомнительных произво-
дителей молочки, но меньше 
их почему-то не становится. 
Какие бы санкции ни грози-
ли фальсификаторам, они не 
боятся подделывать, потому 
что прибыль дороже риска, а 
сумма наказания смешная - от 
100 до 300 тыс. рублей. Хотя 
производство фальсификата 
- мошенничество и может гро-
зить даже уголовной ответ-
ственностью, так строго нака-
зывать производителей редко 
кто решается. А зря. Глядишь, 
хороший урок был бы для 
других нарушителей. Пока мы 
будем делать вид, что караем 
фальсификаторов, они будут 
делать вид, что производят на-
стоящую молочку.

О засилье подделок - когда 
реальный состав кардинально 
отличается от того, что указан 
на упаковке, - сигнализирует 
Россельхознадзор. По данным 
надзорного органа, в прошлом 
году объем молочного фаль-
сификата составлял 30%! По 

некоторым регионам и товар-
ным позициям (творог, сыры, 
десерты) доля фальсифика-
ций доходит даже до 60%. 
При этом, напомнил Дмитрий 
Еделев, в мае этого года Рос-
качество проверило 59 мо-
лочных брендов, из которых 
некачественных и фальси-
фицированных оказалось 38, 

но... никто так и 
не был наказан. 
«Получается, 
- констатирует 

наш собеседник, 
- как в басне: Вась-

ка слушает, да ест».
Навести порядок не 

удается даже в детских уч-
реждениях. Наша газета уже 
не раз писала о вопиющих слу-
чаях нарушений, выявленных 
проверяющими то в школах 
одного региона, то в детских 
садах другого, а «боевые свод-
ки» по-прежнему не иссякают 
- поставщики не стесняются 
поставлять в образователь-
ные заведения низкосортные 
и порченые продукты, а ди-
ректора, экономя средства, 
заключают договоры на их 
поставку. В таких случаях ру-
ководители бюджетных ор-
ганизаций ориентируются, 
судя по всему, не на требова-
ния к продуктам и известные 
среднерыночные цены (кило 
сливочного масла они не стес-
няются закупать даже за 190 
рублей), а исходя из желания 
сэкономить. Как знать, может, 
за такую бережливость бюд-
жетных денег еще и премию 
в управлении образования вы-
пишут.

Неудивительно, что гос-
инспекторы в ряде регио-
нов периодически находят в 
школьных и детсадовских сто-
ловых творог, сметану и мо-
локо с кишечной палочкой и 

превышением бактериальной 
обсемененности, а в учрежде-
ниях социальной сферы - син-
тетические кефир, молоко и 
ряженку, имитирующие вкус 
натуральных продуктов, а под 
видом сливочного масла, тво-
рога и сыра - суррогат из рас-
тительных масел. Смысла пе-
речислять регионы нет - этим 
грешат все без исключения.

Руководитель Управления 
Россельхознадзора по Ор-
ловской и Курской областям 
Евгений Черный, где также 

были зафиксированы нару-
шения, вынужден констатиро-
вать: «По итогам проведенных 
мероприятий мы проинфор-
мировали органы здравоох-
ранения, образования и соци-
альной защиты населения о 
недобросовестных произво-
дителях и поставщиках недо-
брокачественной продукции 
в подведомственные учреж-
дения, однако недавний отбор 
проб показал, что ситуация не 
меняется: в учреждения бюд-
жетной сферы продолжает 

поступать некачественная и 
не соответствующая требова-
ниям технических регламен-
тов молочная продукция». То 
есть одних ловят, наказывают, 
а им на смену приходят но-
вые и имя им легион? Даже 
на Кубани, где, казалось бы, 
все свое, родное, департамент 
контрактной системы сооб-

щил, что в первом полугодии 
этого года молочную продук-
цию в школы и сады Красно-
дарского края реализовывали 
47 предприятий разных форм 
собственности, из которых 
только... три - производители 
молока.

Прибыль дороже 
здоровья

В России неоднократно пы-
тались бороться с засильем 
пальмового масла. Минсель-

хоз требовал 
п о л н о с т ь ю 
запретить ис-
пользование 
растительных 
жиров при 
производстве 
всей молочной 
продукции и 
ввести импорт-
ные квоты на 
пальмовое и 
иные расти-

тельные масла. Пару лет назад 
некоторые депутаты Госдумы 
настаивали на том, чтобы ин-
формация о наличии пальмо-
вого масла в продукте занима-
ла не менее 30% от упаковки. 
Ни одна из инициатив не про-
шла, и в Россию пальмовое 
масло втекает бурным пото-
ком.

Между тем в Евросоюзе 
уже действуют новые тре-
бования к качеству пищевой 
продукции, запрещающие 
использовать вредоносные 
растительные масла, к числу 
которых относится и пальмо-
вое. В Европе уверены, что 
при рафинировании (высо-
котемпературная обработка, 
при которой масло избавля-
ется от его первоначальных 
цвета и запаха) в пальмовом 
масле образуются вещества 
2-MCDP, 3-MCDP и глициди-
ловые эфиры. Это признан-
ные канцерогены и мутаге-
ны, отрицательно влияющие 
на печень, почки, сердечно-
сосудистую и половую систе-
мы. Вот уже и Индия ввела 
заградительные импортные 
пошлины на «пальму». Даже 
Нигерия хочет запретить 
импорт пальмового масла. У 
России, как всегда, свой осо-
бенный путь - наращиваем 
импорт пальмового масла и 
плевать с высокой колоколь-
ни на здоровье своих граж-
дан.

Елена Хакимова

ПАЛЬМА
Треть всей молочки - 

 Россия стремительными темпами закупает пальмовое масло. 

 На днях Росстат сообщил, что за два квартала этого года импорт 

 пальмового масла и его фракций вырос до 652 тыс. тонн. 

 Это на 23,8% больше показателей соответствующего периода 

 прошлого года.

За август объем импорта пальмо-
вого масла составил 102 тыс. тонн - 
в 1,6 раза больше, чем в августе 
2017 года, и на 45,8% больше, чем 
в июле 2018 года. По прогнозам, в 
нынешнем году импорт «пальмы» 
превысит 1 млн тонн. Для сравне-
ния: в 2017 году мы закупили за гра-
ницей 891,6 тыс. тонн.
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ДОСЛОВНО
«Немцы техниче-
ским пальмовым 

маслом смазывают 
рельсы, а русские - 

свои желудки».

Советы «МН»:
при выборе 
продукта смотрите, 
чтобы на этикетке 
присутствовали 
слова «ГОСТ, 
натуральный продукт», 
а срок хранения был 
ограничен;
ориентируйтесь 
по цене - натуральные 
продукты не могут быть 
слишком дешевыми.
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Российские урологи пре-
зентовали новый метод 

лечения импотенции: за 
20 минут достигается по-
жизненный эффект, при-
чем процедуру обещают 

сделать бесплатной.

Главный уролог Минздрава 
России Дмитрий Пушкарь 
сообщил радостную новость 
для российских мужчин: от-
ныне вести активную поло-
вую жизнь можно будет до 
самой глубокой старости!

Для этого достаточно 
пройти несложную медицин-
скую процедуру, которую, 
пообещал Пушкарь, будут 
оплачивать из средств ОМС.

Новый чудо-метод при-
шел к нам из США, где 
такую операцию делают 
уже два года. Из тазовой 
кости специальной иглой 
забираются клетки, кото-
рые затем вводятся в мы-
шечную ткань полового 
органа.

Делается эта про-
цедура под местным 
наркозом. На данный 
момент в России этот 
метод еще не получил 
официального разре-
шения, хотя уже про-
шел испытания на до-
бровольцах.

Конечно, нет доказа-
тельств, что потенция про-
держится до самой смерти 
пациента. Хотя главный 
уролог уверяет: именно так 
оно и будет! Ведь у амери-

канских пациентов достиг-
нут «стабильный результат», 
тогда как все другие методы 
лечения, за исключением 
фаллопротезирования, тре-
буют постоянного приема 
медикаментов.

По словам директора аме-
риканского Института со-
временной урологии Алек-
сандра Гершмана, первые 
попытки «привить пожиз-
ненную потенцию» были 
предприняты еще в 1982 году. 
Началось все с того, что мо-
шонку пытались наполнять 
кровью пациента, взятой 
из вены. Потом перешли 
от крови к жировой ткани. 
«Применялись тромбоци-
ты, из них получали мало-
мальски активные клетки, 
но оказалось, что актив-
ность клеток из тромбо-

цитов очень низкая и через 
три - шесть месяцев поло-
вая активность у пациентов 
испарялась», - рассказал А. 
Гершман.

К слову, в США не толь-
ко данный, но и другие ме-

тоды лечения от импотен-
ции бесплатны для людей 
старше 60 лет. «В Америке 
решили подходить к эрек-
тильной дисфункции как к 

комплексной пробле-
ме. Из-за отсутствия 
половой жизни у па-
циентов начинаются 
депрессии, рушатся се-
мьи, ухудшается общее 
состояние, начинаются 
проблемы с сердцем и 

растет артериальное давле-
ние», - продолжил Гершман.

В России на данный мо-
мент из всех методов лечения 
государство оплачивает толь-
ко фаллопротезирование, и 
то полностью бесплатной эта 

процедура является для узкой 
категории пациентов, напри-
мер для участников боевых 
действий. Остальным полис 
ОМС покрывает лишь 160 
тыс. рублей из общей стои-
мости протеза (это лишь по-
ловина).

При этом, как отметил 
Д.  Пушкарь, в России от по-
ловых дисфункций страдают 
в три раза больше мужчин, 
чем в среднем в мире, - 49% 
против 16%, что показало 
«Российское мужское иссле-
дование», в ходе которого 
мужчинам задавали вопросы 
на эту деликатную тему.

В чем причина такой 
«повальной» мужской им-

потенции? По словам уро-
логов, виноваты пьянство 
и общий высокий уровень 
заболеваемости: страдают 
в первую очередь больные 
сахарным диабетом и ги-
пертоники. Согласно тому 
же исследованию, средний 
россиянин прекращает по-
ловую жизнь уже в 58 лет (в 
Европе и США - в среднем 
в 72 года).

«В Штатах ко мне на при-
ем приходят дедушки в 95 
лет. Он перенес инсульт, 
рука парализована, а хочет в 
половой жизни «вернуть все, 
как было», - приводит при-
мер Александр Гершман.

Американские уроло-
ги уверяют: после возвра-
щения потенции новым 
методом у больных сахар-
ным диабетом понижался 
уровень сахара в крови, у 
гипертоников снижалось 
давление, у сердечников 
начинало лучше работать 
сердце.

Впрочем, у нового мето-
да лечения есть и немало 
критиков. Они ссылаются 
на слишком короткий вре-
менной промежуток и опа-
саются, что возможные по-
бочные эффекты данного 
метода лечения еще толком 
не изучены. 

Аделаида Сигида
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Каждый четвертый ин-
валид получил группу по 
причине психического за-
болевания - такие данные 
были представлены на днях 
в Общественной палате РФ. 
Таким образом, психиче-
ские расстройства вышли 
на первое место среди при-
чин инвалидности. Сейчас 
в России 1,5 млн инвалидов 
«по голове», в 2010 году их 
было 1,3 миллиона.

Причем такая картина 
наблюдалась отнюдь не 
всегда - в начале 90-х инва-
лидов этой категории было 
в два раза меньше. И это 
при том, что учет тогда вел-
ся в разы лучше!

«Мы наблюдаем сни-
жение регистрации пси-
хологических заболева-
ний практически по всем 
группам, в том числе и тя-
желым. Многие обраща-
ются за психиатрической 
помощью только в самых 
крайних случаях, а то и во-
все остаются без лечения. 

Ситуация осложняется 
тем, что ежегодно умень-
шается количество психи-
атров и психотерапевтов, 
а число невротических 
расстройств, вызванных 
стрессами и депрессией, 
напротив, увеличивается», 
- заявил психиатр Депар-
тамента здравоохранения 
города Москвы, главный 
врач психиатрической кли-

нической больницы №1 Ге-
оргий Костюк.

Для сравнения: в России 
больных с биполярным рас-
стройством зарегистриро-
вано в 150 раз меньше на 
каждые 100 тыс. населения, 
чем среднемировой показа-
тель! Россиян с депрессия-
ми, если верить статисти-
ке, - в 60 раз меньше, чем в 
остальном мире.

«На деле это означает, 
что больных у нас не мень-
ше, но они не лечатся», - 
комментирует глава Цен-
тра защиты прав человека 
в психиатрии Любовь Кле-
щенко.

Так, по оценкам психиа-
тров, число больных с пси-
хическими расстройствами 
ежегодно увеличивается. А 
вот число зарегистрирован-
ных психов, наоборот, сни-
жается: если в 2005 году та-
ковых было 338 на 100 тыс. 
населения, то теперь - 296.

Удивляться тут нечему. 
За 10 лет число врачей-
психиатров сократилось на 
10%, и сейчас их 13 тыс. на 
всю страну, то есть на 100 
тыс. населения приходится 
0,1 психиатра. С психоте-
рапевтами ситуация еще 
хуже, их всего лишь 1,4 тыс. 
на всю Россию 
(не путать с 
психологами!).

С л у ж б ы 
психологиче-
ской помощи 
н а с е л е н и ю 
с у щ е с т в у ю т  
лишь в не-
скольких круп-
ных городах. 
Так, в Москве работает 
«Телефон неотложной пси-
хологической помощи» - 
051. К слову, по сравнению 
с прошлым годом число 
обратившихся за помощью 
выросло на 4,4%. Причем 
если несколько лет назад 

главным страхом москви-
чей был теракт, то теперь 
москвичи просто боятся вы-
ходить из дома - за порогом 
у них начинаются паниче-
ские атаки.

На депрессию жалуются 
26%, причем наиболее под-
вержены душевным рас-
стройствам женщины от 35 
до 45 лет - среди позвонив-
ших их число достигает аж 
80%!

Подростки, несмотря на 
трудности переходного воз-
раста, жалуются на «боль 
в душе» в восемь раз реже. 
Ну а доля пенсионеров, об-
ращающихся на горячую 
линию, и вовсе мала - всего 
лишь 5%.

Помимо страха выходить 
из дома москвичей мучает 
одиночество (треть от чис-
ла позвонивших), на тре-

тьем месте 
- душевные 
муки по пово-
ду собствен-
ного здоровья, 
на четвертом 
- супружеские 
измены, на пя-
том - пробле-
мы в отноше-
ниях с детьми.

«Рекомендаций ВОЗ Рос-
сия не выполняет, - говорит 
Любовь Клещенко. - Первич-
ные звенья оказания психиа-
трической помощи ликвиди-
руются, ставки сокращаются. 
Работать некому».

Анна Александрова

СИТУАЦИЯ SOS
Сегодня психические заболевания в РФ вышли на 
первое место среди других заболеваний, по кото-
рым предоставляется инвалидность. Начиная с 1991 
года число инвалидов в этой категории выросло в 
два с лишним раза.

За 10 лет число врачей-
психиатров сократи-
лось на 10%, и сейчас 
их 13 тыс. на всю стра-
ну, то есть на 100 тыс. 
населения приходится 
0,1 психиатра.

СЕКС В 95? ЛЕГКО!

В России от половых дисфунк-
ций страдают в три раза боль-

ше мужчин, чем в среднем в 
мире, - 49% против 16%.
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Громкая история о том, 
как общественность 
остановила снос до-

мов в центре Боровска, 
старинного русского 

города, показала, что за 
историческое наследие 

нужно бороться. Но, к 
сожалению, до счастли-
вого окончания истории 

еще очень далеко.
Когда мэр Боровска анон-

сировал зачистку истори-
ческого центра города - по 
его распоряжению под нож 
должны были пойти 17 зда-
ний, - вдруг обнаружилось, как 
много вокруг неравнодушных 
людей. Они и остановили снос, 
и даже своими силами закон-
сервировали три здания. На 
субботник по консервации до-
мов приехали жители Обнин-
ска, Малоярославца, Москвы, 
Калуги и даже Казани.

Кстати, мэр Боровска Ми-
хаил Климов изменил свою 
позицию и вместе с волонте-
рами участвовал в консерва-
ции объектов культурного 
наследия. При этом они об-
наружили икону XIX века и 
детские рисунки 50-х годов. 
Более того, координатор 
Архнадзора Андрей Нович-
ков сообщил, что в доме с не-
броскими фасадами, который 
изначально не был включен 
краеведами в список домов на 
сохранение, была обнаруже-
на сводчатая палата предпо-
ложительно XVIII столетия. 
Кажется, что это история со 
счастливым концом, но на 
деле все намного сложнее.

Руки не дошли
Удивительно, но суще-

ствует довольно приличная 
прослойка боровчан, кото-
рые даже приветствуют снос 
исторических зданий. Основ-
ной посыл: «Гнилушки снесут, 
построят современные зда-
ния, заживем!» Вот типичный 
диалог на улице города:

-  Как вы относитесь к 
сносу старых домов?

-  Новое всегда лучше 
старого.

-  Чем лучше?
-  Теплым сортиром и го-

рячей водой. Москвичи прие-
дут и уедут, а нам здесь жить. 
Нам нужны детские сады, 
баня, нормальная больница, 
а не дряхлые дома, где дети 
играют с риском для жизни. 
Помяните мое слово, к весне 
сожгут их к чертовой мате-
ри. Дай бог, чтобы никто не 
погиб, не покалечился.

Понять их можно, и своя 
сермяжная правда в их словах 
есть. Многие из них живут без 
канализации и горячей воды 
- им своя рубашка ближе к 
телу и, честно говоря, не до 
культурного наследия.

Мэр города в беседах с 
журналистами постоянно 
повторяет одну идею: «Нуж-
но привлекать инвесторов». 
Он все время говорит так, 
как будто инвесторы придут 
и по волшебству все заколо-
сится, жизнь заиграет новы-
ми красками. Но инвесторы 

не придут на пустое место. 
Сейчас Боровск похож на 
даму, которая ждет жениха 
и, вместо того чтобы приве-
сти себя в порядок, снимает 
рашпилем грим.

В ожидании инвестора 
стоит пустырь с табличкой о 
реконструкции. На информа-
ционной растяжке так и напи-
сано: «Реконструкция здания 
культурного наследия Россий-
ской Федерации». Самое при-
мечательное в ней - это «сроки 
проведения работ с 01.03.2016 
по 01.03.2017». После такой на-
глядной агитации ста-
новится понятна 
реакция людей. 

Губернатор 
Калужской 
о б л а с т и 
Анатолий 
А р т а м о -
нов на за-
с е д а н и и 
областного 
правитель-
ства заявил 
по поводу 
сноса домов в 
Боровске, что в 
первую очередь ре-
гиону нужно решить про-
блемы в сферах здравоохра-
нения и образования.

- Дойдут руки - начнем 
заниматься деревяшками... 
Остальное - это эмоции и 
желание отметиться на ин-
формационном поле, - ска-
зал он, а также отметил, 
что планируемые сносы 
были абсолютно законны-
ми. Мол, прокуратура про-
верила - все чисто с точки 
зрения закона. Или с точки 
зрения прокуратуры - тут не 
разберешься, что у нас пер-
вично, а что вторично. Но 
проблема в том, что в фе-
деральном законе черным 
по белому записано: «Госу-
дарственная охрана объ-
ектов культурного насле-
дия (памятников истории и 
культуры) является одной 
из приоритетных задач ор-
ганов государственной вла-
сти Российской Федерации, 
органов государственной 
власти субъектов Россий-
ской Федерации и органов 
местного самоуправления».

Но, видимо, чиновники 
читают законы выборочно, 
пропуская неудобные стро-
ки, или считают, что можно 
исполнять свои обязанно-
сти в порядке собственных 
приоритетов. 

Что мешает строить дет-
ские сады и больницы и 
сохранять культурное на-
следие? Более того, это обя-
занность, а не необязатель-
ный факультатив. 

-  Тут обнаружилось самое 
неприятное, - рассказывает 
координатор Архнадзора Ру-

стам Рахматуллин. 
- Если нам уда-

лось достичь 
в з а и м о п о -

нимания с 
местными 

властями, то с калужскими 
начались проблемы. Началь-
ник Управления по охране 
объектов культурного на-
следия Калужской области 
Евгений Чудаков в ответ на 
письмо мэра Боровска об 
уточнении статуса 148 домов 
пишет, что сам порядок заяв-
ления на госохрану прописан 
приказом Минкульта России 
от 2015 года. Остальное не 
имеет значения. Калужское 
управление считает всю пре-
дыдущую работу обнулен-
ной. Между прочим, эти 148 
домов были выявлены еще 
в 1991 году по заказу тогда 
еще министерства культуры 
Калужской области. С тех 
пор никакого движения. По-
лучается, что под угрозой 

исчезновения из-за странной 
позиции калужской админи-
страции находится практи-
чески вся историческая за-
стройка города.

Это сильно напоминает 
историю, как из 142 историче-
ских зданий города Дмитрова, 
отнесенных в начале 90-х к 
памятникам муниципально-
го значения, к сегодняшнему 
дню сохранилось около 40.

Золотой запас
Есть же положительные 

примеры, когда историче-
ское наследие давало вторую 
жизнь городу. Города Мышкин 
или Плес знают все, но мало 
кто знает, какой длинный и 
трудный путь они прошли, 
прежде чем стать успешны-
ми туристическими центрами. 
Соседний город Таруса, кото-
рый претендует на включение 
в Золотое кольцо России. Сей-
час там множество уютных 
кафе и ресторанчиков, суве-
нирных лавок, а к банкоматам 
по выходным стоят длинные 
очереди из туристов. Ежегод-
но его посещает около 100 
тысяч туристов.

Боровск ничем не хуже 
Тарусы, а в чем-то даже пре-
восходит. Богатое историче-
ское наследие Боровска - это 
Пафнутьево-Боровский мо-
настырь, основанный в 1444 
году. Именно здесь находился 
в заточении протопоп Авва-
кум и была заморена голодом 
боярыня Морозова. Деревян-
ная резная церковь - храм 
Покрова, - расположенная 
на Высоком, или Боровские 
Кижи, построенная без еди-
ного гвоздя. Благовещенский 
собор - самая старая построй-
ка города. Собор практически 
не перестраивался. Благода-
ря этому сохранились и стиль, 
и иконы, и внутренняя отдел-
ка. Дом-музей Циолковского, 
дом Шохиных с уникальной 
деревянной резьбой. Здание, 
в котором ночевал Наполеон 
в 1812 году и гостили предста-
вители дома Романовых. Спи-
сок можно продолжать еще 
долго. И все это богатство 
находится в аутентичном 
окружении купеческих домов 
по обе стороны живописной 
речки Протвы. И все это не-
далеко от Москвы. При этом 
туристическая инфраструк-
тура находится в зачаточном 
состоянии. Так что же мешает 
Боровску стать очередным 
крупным туристическим цен-
тром?

- У Боровска огромный 
потенциал - туристический и 
паломнический, прекрасный 
историко-архитектурный и 
природный ландшафт, - счи-
тает Рустам Рахматуллин. 
- Стоит вспомнить, какое 
внимание привлекли одни 
только уличные росписи 
- граффити известного ху-
дожника Овчинникова. Но 
для реализации этого нужно 
четкое понимание, что необ-
ходимо делать, нужен стра-
тегический форум, который 
Архнадзор поможет Боров-
ску организовать.

Вячеслав Степовой

НЕОБЪЯВЛЕННАЯ ВОЙНА
В Боровске была одержана победа, но война не за-
кончилась. Последние известия выглядят как сводки 
с фронтов. Складывается впечатление, что идет на-
ступление по всем направлениям. География необъ-
явленной войны - вся страна. Екатеринбург, Питер, 
Калуга, Тверь, Челябинск, Нижний Новгород, Архан-
гельская область и далее везде.
Совсем недавно в центре Вологды снесли памят-
ник архитектуры - бывшую электростанцию имени 
Н.А. Смирнова. В Калуге снесли дом архитектора 
Яковлева 1910 года постройки, который в прошлом 
году отреставрировали волонтеры. Идет борьба за 
сохранение исторических зданий в подмосковном 
Королеве. И таких примеров десятки.
-  Боровский случай высвечивает общую ситуацию, и 
она достаточно тревожная, - говорит Рустам Рахма-
туллин. - Сейчас в Госдуме идет обсуждение феде-
рального закона о реновации и расселении ветхого 
жилья. Закон всегда несовершенен, дает простор для 
удобных его трактовок и почву для новых потерь исто-
рического наследия. Поэтому чем ближе эти феде-
ральные программы к реализации, тем острее необ-
ходимость договориться о правилах игры на берегу.

КСТАТИ

БОРОВСК:
СОХРАНИТЬ НЕЛЬЗЯ РАЗРУШИТЬ
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Снесенный в Калуге дом архитектора Яковлева

В Боровске много  красивых деревянных 
домов с замечательной резьбой
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Одна шестая часть суши 
планеты Земля упор-

но расширяет площади 
мусорных полигонов, 

вместо того чтобы раз-
вивать переработку ТБО. 

Современные технологии 
утилизации отходов дав-

но используют в Европе 
и США, а Россия все еще 

по старинке закапывает 
мусор. Острота пробле-
мы множит протестные 

движения во всех регио-
нах, однако решать ее в 

корне власти не спешат.
В Москве, например, пере-

рабатывается не более 5-10% 
всех отходов. Сейчас их коли-
чество достигло максимума, и 
столица повела себя как фе-
одал по отношению к своим 
вассалам: вместо утилизации 
на месте решила перевозить 
мусор на другие территории. 
В Республике Коми сейчас 
возводится полигон для за-
хоронения ТКО из Москвы 
и Московской области. Жи-
тели и экологи убеждены, 
что новый проект приведет к 
экологической катастрофе в 
регионе.

Митинги протеста прошли 
в Архангельске, Северодвин-
ске и Яренске, а 23 октября 
жители поселка Мадмас пе-
рекрыли дорогу на станцию 
Шиес, где должен располо-
житься масштабный полигон. 
Активисты предупредили, 
что акции будут продолжать-
ся, пока народ не услышат, и 
что они готовы разбить про-

тестный лагерь возле строя-
щегося полигона.

В Подмосковье, как уже 
писала наша газета, жите-
ли Волоколамска провели 
целую серию протестов. 
Весной на свалке «Ядрово» 
произошел мощный вы-
брос сероводорода, были 
отравившиеся, и с тех пор 
над городом периодически 
появляется неприятный за-
пах. Подмосковные чинов-
ники ничего не предприни-
мают, а Росприроднадзор 
отвечает, что нарушений по 
выбросам нет. Свалку, вме-
сто того чтобы закрыть, 

собираются, наоборот, рас-
ширять.

Под Санкт-Петербургом в 
местечке Красный Бор рас-
положен один из самых опас-
ных полигонов с токсичными 
захоронениями. Туда 40 лет из 
соседних регионов свозили 
химикаты, нефтепродукты, 
лекарства, отходы химиче-
ских производств. Эта мина 
замедленного действия нуж-
дается в срочной рекультива-
ции, но денег пока на это нет.

В стране насчитывается 
около 22 тысяч мусорных 
свалок. Наиболее эффектив-
ный способ борьбы с ними 

- сортировка мусора с после-
дующей его переработкой. 
Этими вопросами занялись 
еще в конце 90-х, но до сих 
пор мы топчемся на месте, 
так как не хватает перера-
батывающих предприятий 
для утилизации отходов. Их 
возведением сейчас занялись 
в Кабардино-Балкарии, Да-
гестане, в Курской, Орлов-
ской, Тюменской областях, в 
Казани.

Но далеко не всегда это 
происходит с одобрения на-
селения. Так, в Ростове-на-
Дону решено разместить 
мусороперерабатывающий 
комплекс в... новом жилом 
микрорайоне Левенцовский. 
Мало того что там уже есть 
полигон ТБО, так еще по-
явится и новое предприятие 
по переработке мусора на 
расстоянии 690 м от домов. 
После того как об этом ста-
ло известно, жители микро-
района вышли на улицы с 
протестами. Люди также со-
брали около 9000 подписей и 
направили протест генпроку-
рору, в приемную президента 
РФ и другие инстанции. «В 
пятикилометровую зону по-

ражения попадет несколько 
городских микрорайонов и 
поселков с населением более 
100 тысяч человек, из них по-
ловина - дети. В 30 км к севе-
ру или к югу от города есть 
места, где в радиусе 5 км не 
встретить ни одного жилого 
дома, где вполне можно без 
вреда для здоровья людей 
построить такой завод и раз-
местить полигон ТБО», - го-
ворится в послании жителей 
Левенцовского.

Мощность завода по пере-
работке мусора - 600 тысяч 
тонн. Это примерно 70% му-
сора. Куда денутся остальные 
30%? Будут захораниваться 
на новом полигоне. Площад-
ку под него власти города вы-
делили тут же, рядом с жилой 
зоной. Это, если учесть дей-
ствующий полигон, будет уже 
третья мусорная точка. Пере-
нести завод в другое место, по 
заявлению местных властей, 
нельзя. По генплану выбран-
ная площадка - промзона.

Как новый «мусорный» 
проект отразится на людях, 
мало кого волнует. Даже про-
шедшие недавно обществен-
ные слушания, где жители 
единогласно проголосовали 
против, на окончательное ре-
шение не повлияли. Людей 
успокоили тем, что деятель-
ность завода будет контроли-
роваться, а само предприятие 
будет применять современ-
ные технологии, которые по-
зволят предотвратить выброс 
вредных примесей в воздух. 
Да-да, где-то мы уже это слы-
шали...

Элла Василенко

Саратов признали самым 
пьющим городом в РФ по 
итогам общероссийского 

исследования.

Соответственно в борьбе 
с зеленым змием Саратов 
занял самое последнее ме-
сто. В нашей стране трудно 
превзойти волжан да се-
верян в том, что касается 
горячительных напитков: 
«почетные» 2-е и 3-е места 
разделили жители Ханты-
Мансийска и Перми. Мень-
ше всего закладывают за 
воротник в Казани (25-е ме-
сто), и это неудивительно, 
ведь мусульманские тради-
ции большинства населения 
этого субъекта РФ не позво-
ляют пить спиртное.

Но почему именно Сара-
тов вырвался в лидеры по 
такому нелестному показа-
телю? Среди вороха ком-
ментариев по данной теме 
нам показалось интерес-
ным мнение доктора фило-
софии, профессора Сара-
товского государственного 
университета им. Н.Г. Чер-

нышевского Веры Афана-
сьевой:

- Ничего удивительного. 
Интеллигенция - это тради-
ционно пьющая среда и мало 
чем занятая. А у нас интел-
лигенции в вузовском горо-
де много. А что же рабочие? 
Они трудятся неполную неде-
лю, бывает, что и по два дня, 
и что еще прикажете делать 
людям в остальные дни?

По логике экспертов ал-
когольной тематики, простой 
народ в Саратове (собствен-
но, как и по всей Руси-ма-
тушке) всегда «дружил» с бу-
тылкой от беспросветности 
бытия. 

- Простецы пили, пьют и 
будут пить все, что добудут, 

- говорит Вера Афанасьева. 
- Чиновники не отстают: при 
их работенке как не выпить 
да побольше?

Практически нет такой 
страты общества, где бы 
человеку жилось легко, а 

лучшее средство от тоски и 
стресса в России одно - горя-
чительное. Женщины пьют, 
потому что не сложилось с 
личной жизнью или большие 
проблемы в семье. Бывает, 
что закладывают не меньше 
мужчин. Спившихся женщин 
в Саратове нередко можно 
встретить в районах Сенного 
рынка, Пролетарки, Комсы, 
возле микрорайонов остано-
вившихся заводов и произ-
водств. Саратов отличается 
тем, что в городе уничтожи-
ли основные производства, 
начиная с авиационного за-
вода, выпускавшего еще в 
Великую Отечественную 

знаменитые самолеты Як-2. 
А между безработицей и 
пьянкой прямая корреляция 
- меньше денег и работы, 
значит, больше тяги к рюмке.

- Безработному одна ра-
дость в жизни и остается, что 
приложиться к бутылке, а кто 
имеет работенку, то зарплаты 
нищенские - их не копить, 
а пропивать, - говорит экс-
перт. Так это или нет - мож-
но, конечно, спорить... Но в 
принципе-то всем и так все 
понятно.

Еще одна причина лидер-
ства Саратова в неутеши-
тельном рейтинге - доступ-
ность спиртного. Столько 
винных магазинов и питей-
ных заведений, сколько есть 
сегодня, здесь не было никог-
да: кажется, местные вороти-
лы с чиновниками только на 
бухле и наживаются. Цветет 
махровым цветом для самых 
бедных и самогоноварение. 
Так называемые подпольные 
шинки в кварталах деревян-
ных домов, коих в Саратове 
тьма, - вещь давно уже впол-
не обыденная. Там недорогая 
сивуха правит свой смертель-
ный бал...

- В общем, все вместе 
дружно постарались и вышли 
на первое место, - заключает 
Вера Афанасьева. Остает-
ся только руками развести 
- гордиться-то на самом деле 
нечем...

Евгений Александров
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Бьющий фонтан идей по борьбе с российски-
ми алкоголиками в 2018 году забил на Охот-

ном Ряду. Одни депутаты Госдумы предлагают возродить 
ЛТП, другие требуют вернуть вытрезвители, а то и вообще 
ввести сухой закон. Третьи выдвигают запреты продажи 
любого алкоголя гражданам ранее 21 года. А кто-то из осо-
бых гуманистов даже предлагает выдавать больным пью-
щим людям бесплатный алкоголь как лекарство. Тогда, мо-
жет быть, само все как-то рассосется - естественным, так 
сказать, путем...

КСТАТИ

ИСТОРИЯ С ДУШКОМ,

БОЛЬШЕ ВСЕГО ПРИНИМАЮТ 
НА ГРУДЬ САРАТОВЦЫ

или как Россия превращается 
в большую свалку
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Автор научной статьи 
предлагает разделить райо-
ны проживания на районы 
для богатых и районы для 
бедных. Причем речь идет не 
только о Москве, Короткова 
приводит в пример также Пи-
тер и даже поселки, где рань-
ше жили простые обыватели, 
а теперь здесь возвышаются 
коттеджи и дворцы.

По мнению автора, выдав-
ливание пенсионеров и про-
чих малоимущих из центра 
происходит слишком медлен-
но. Виной тому российские 
законы и социальная под-
держка населения.

«Дело в том, что класси-
ческая капиталистическая 
модель развития города не 
предполагает, что в его цен-
тре могут жить пенсионеры 
и люди с доходом ниже сред-
него. Это может прозвучать 
жестко, но... в центре эта ауди-
тория сохраняется благодаря 
серьезным механизмам соци-
альной защиты. Так, пенсио-
неры в России освобождены 
от уплаты налога на имуще-
ство, что позволяет условной 
пенсионерке без проблем 
жить в 6-комнатной квартире 
в высотке на Котельнической 
набережной», - возмущается 
Елена Короткова.

Она предлагает сделать 
налог на недвижимость оди-
наковым и для пенсионерки, 
и для олигарха. Тогда «пенси-
онерка, скорее всего, приня-
ла бы единственное верное 
в этой ситуации решение - 
переехать в более дешевую 
квартиру».

Почему Елену Короткову 
так возмущают пенсионерки, 
живущие в центре города? 

Оказывается, пенсионеры 
сдерживают такое явление, 
как джентрификация. Это 
тенденция капиталистиче-
ских стран полувековой дав-
ности, когда центры городов 
застраивались дорогим жи-
льем, а более бедное населе-
ние было вынуждено переез-
жать на задворки.

У нас же джентрификация 
происходит слишком медлен-
но. Это тормозит развитие 
городской среды, кроме того, 
пенсионеры и малоимущие 
мешают комфорту богачей, 
успевших поселиться в элит-
ных районах.

Так, публицист Илья Пере-
седов жалуется на то, что не-
которые пенсионеры и мало-
имущие даже не могут себе 
позволить купить холодиль-
ник. Они выставляют продук-
ты в ящиках за окно, и от этих 
ящиков, считает Илья Пере-
седов, исходит зловонный за-
пах, который мешает соседям. 
Кроме того, из растаявших 
продуктов может начать ка-
пать на нижние подоконники.

Надо отметить, что идея 
выселять бедных куда-ни-

будь подальше вовсе не нова 
- с аналогичной инициативой 
выступал год назад Владимир 
Жириновский. Он додумался 
отправлять пенсионеров аж 
на Дальний Восток!

А освободившиеся квар-
тиры пенсионеров в круп-
ных городах предлагал пере-
давать «трудоспособным 
гражданам»: «Все, что нуж-
но пожилому человеку, - это 
комфортная теплая квартира 
и магазины, чтобы купить 
себе все необходимое, все 
это государство предоставит, 
и пусть себе доживают свои 
года».

Правда, сам Влади-
мир Вольфович не торопится 
покидать Государственную 
думу и уезжать на Дальний 
Восток, чтобы там «в теплой 
квартирке спокойно дожить 
свои года».

«Джентрификация всегда 
выгодна городу, - пишет Ко-
роткова. - Процесс обеспечи-
вает повышение стоимости 
недвижимости, следователь-
но, растет объем собираемых 
с нее налогов и поступлений в 
городскую казну. Районы ста-
новятся намного спокойнее: 
из них уходят маргинальные 
элементы».

Сторонники джентрифи-
кации сетуют на то, что се-
годня в центре живет немало 
маргиналов. До сих пор не 
расселены коммуналки, где 
обитает немало малоимущих 
и пьяниц. Они, дескать, пор-
тят жизнь своим поведением 
порядочным гражданам: га-
дят на лестничной площадке, 
раскидывают везде мусор и 
так далее.

Однако все эти безобра-
зия может пресечь обычный 
участковый, но их количе-
ство постоянно сокращают 
и следить за порядком остав-
шиеся немногочисленные 
участковые уже просто не 
успевают.

Так что проблема не в том, 
что призвать асоциальные 
слои к порядку сложно, а в 
том, что власти этого делать 
просто не хотят. Куда выгод-
нее выселить малоимущих на 
окраины и построить на ме-
сте их домов дорогое жилье!

Более того, переселение 
малоимущих на окраины и 
деление Москвы на бедные 
и богатые районы приведет 
к образованию гетто. Все 
знают про фавелы в Рио-де-
Жанейро, куда даже полицей-
ские могут заехать только на 
бронемашинах, или районы 
для бедных в Нью-Йорке, 
населенные в основном аф-
роамериканцами. Население 
таких районов не получает 
образования, не работает, а 
промышляет тем, что ходит в 
богатые районы и грабит сво-
их богачей и заезжих тури-
стов, после чего благополуч-
но скрывается в своих гетто, 
куда боится зайти полиция.

Аделаида Сигида
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Дети, рожденные 
от доноров спермы, 
разыскивают друг 
друга по всему миру 
- самая большая 
семья из родных 
братьев и сестер 
«по отцу» сегодня 
насчитывает свыше 
200 человек.

На Западе появилась новая 
мода - дети от доноров спер-
мы разыскивают друг друга 
и создают своего рода семьи 
или сообщества: они поддер-
живают отношения друг с 
другом, собираются вместе на 
дни рождения, одним словом, 
ведут себя так, как и положе-
но близким родственникам.

Главная проблема поиска 
заключается в том, что ин-
формация о донорах спермы 
засекречена - получить дан-
ные донора не могут ни мате-
ри этих детей, ни сами дети.

Первые братья и сестры 
нашли друг друга совершен-
но случайно: один донор из 
Норвегии оказался болен 
тяжелым генетическим забо-
леванием, передающимся по 
наследству. В момент сдачи 
спермы мужчина не подозре-
вал о своем диагнозе и успел 
«наделать» около тысячи де-
тей по всему миру.

Когда в семьях, воспользо-
вавшихся донорской спермой, 
дети стали заболевать редким 
генетическим недугом, ро-
дители начали подавать су-
дебные иски против клиник, 
предоставивших сперму для 
оплодотворения. Так как до-
норская сперма расходится 
по всему миру, больные дети 
оказались разбросаны по 
двум десяткам стран.

Как только была выявлена 
зависимость между болезнью 
детей и донорской спермой, 
зарубежные врачи быстро 
вычислили клинику, которая 
предоставляла «исходный ма-
териал». А там уже нашли и 
самого донора.

Чтобы рожденные от 
него дети, у которых еще не 
выявили тяжелую болезнь, 
смогли вовремя начать полу-
чать лечение, был объявлен 
«план-перехват» - тысяча 
детей была найдена, а их ро-
дители оповещены. Так дети 

узнали, что они рождены от 
одного отца, и создали первое 
сообщество.

Сейчас, для того чтобы най-
ти братьев и сестер, детям до-
норов приходится проходить 
генетические экспертизы и 
обмениваться их результата-
ми на специальных форумах. 
Так, 34-летний голландец, со-
общает The Times, узнав о том, 
что был рожден от донора 
спермы, провел генетическую 
экспертизу и объявил в интер-
нете о розыске братьев, сестер 
и родного отца.

В итоге откликнулись не-
сколько мужчин, одного из 
которых удалось идентифи-
цировать как отца. Только в 
Нидерландах у мужчины в 
ходе поисков обнаружилось 
42 брата и сестры. В реаль-
ности же, как предполагает 
издание, детей может быть в 
десятки раз больше, ведь гол-
ландец подрабатывал доно-
ром свыше 20 лет.

Впрочем, создавать огром-
ные семьи из сотен детей 
одного отца скоро будет не-
возможно - врачи всего мира 
выступают за то, чтобы огра-
ничить число детей от одного 
донора. Иначе в небольших 
странах возникает риск близ-
кородственных браков, когда 
брат и сестра могут не знать 
о своем родстве. Также огра-
ничение числа детей снизит 
риск возможных генетиче-
ских заболеваний.

В США уже принят за-
кон, ограничивающий число 
детей от одного донора, - не 
больше 30 во всех странах 
мира. Однако проконтро-
лировать использование 
спермы практически невоз-
можно - ведь клиники, за-
купающие донорский мате-
риал, заинтересованы в том, 
чтобы оплодотворить с по-
мощью одной «спермодозы» 
как можно большее количе-
ство пациенток.

Жесткие ограничения на 
количество детей от одно-
го донора введены кроме 
Штатов в Китае и Велико-
британии. А вот в России 
донор пока может и «разгу-
ляться». «Ранее в Минздраве 

существовал приказ, в соот-
ветствии с которым было 
допустимо иметь 10 детей 
от одного донора на 800 тыс. 
населения, - комментирует 
Артур Исаев, основатель 
Репробанка, российского 
банка спермы и яйцекле-
ток. - То есть один донор 
мог иметь в России 1,5 тыс. 
детей. Крупные банки спер-
мы и яйцеклеток, в которых 
такая деятельность является 
основной, придерживают-
ся принципа ограничения 
использования донорского 
материала по количеству 
донорских детей, получают 
обратную связь о результа-
тах использования образцов 
и при превышении допусти-
мого количества рожден-
ных детей от одного донора 
«блокируют» донорские об-
разцы на длительный пери-
од, например на 20 лет. Но 
в десятках центров ЭКО со 
своими миниатюрными бан-
ками спермы и яйцеклеток 
часто имеется всего по 3-5 
доноров, образцами кото-
рых пользуются постоянно, 
а кроме того, эти же доноры 
могут быть донорами одно-
временно в нескольких дру-
гих таких центрах. В такой 
ситуации вести какой-либо 
контроль невозможно даже 
технически».

Анна Александрова

На днях руководитель центра городской экономи-
ки КБ «Стрелка» Елена Короткова опубликовала 
статью, согласно которой пенсионеры мешают 
городу развиваться, занимая жилплощадь в 
центре и других «дорогих» районах.

ДЛЯ БОГАЧЕЙ?

будь подальше вовсе не нова Правда сам Влади
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Мнение
Политолог Института глобализации и социальных дви-жений Борис Кагарлицкий уверен, что процесс джентри-фикации происходит во всем мире, но в России он может привести к социальной катастрофе из-за нашего вопиющего социального неравенства и сомнительного происхождения денег у тех, кто претендует ныне на звание элиты.Особенно опасна джентрификация «в сочетании с текущей строительной политикой, направленной на появление много-этажных спальных кварталов на окраинах, падением уровня доверия к власти», считает Кагарлицкий.
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ТЫСЯЧА РОДНЫХ БРАТЬЕВ
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История ВЛКСМ - 
это часть истории нашей 

страны. Да, комсомол 
давно прекратил 

свое существование, но 
многие в нашей 

стране вспоминают 
о нем с ностальгией. 

День рождения 
комсомола отмечается 

29 октября, причем 
в нынешнем году 

у ВЛКСМ юбилей: ему 
исполняется 100 лет.

Об истории этой 
молодежной 

организации, 
ее лидерах читателям 

«МН» рассказывает 
писатель Леонид 

МЛЕЧИН.

- Леонид Михайлович, 
действительно ли с первых 
дней своего существования 
РКСМ-ВЛКСМ крепко был 
взят под опеку «вооружен-
ного отряда партии» - че-
кистов?..

- Член Политбюро Юрий 
Прокофьев (в 1989-1991 годах 
он был первым секретарем 
Московского горкома пар-
тии) вспоминал, как его, толь-
ко что приехавшего в Москву 
комсомольца, встретил при 
входе в здание городского ко-
митета комсомола вооружен-
ный постовой, проверявший 
пропуска. И позже у подъезда 
ДК Совмина на Берсеневской 
набережной он, секретарь 
райкома ВЛКСМ, тоже не 
раз сталкивался с «людьми в 
штатском», проверяющими у 
входящих документы. Юрий 
Анатольевич признавался: 
«Все это хотя и поднимало 
чувство ответственности, но 
и вызывало некоторое недо-
умение».

- Но комсомол ведь и сам 
являлся отрядом той же 
партии, правда, не воору-
женным, а молодежным...

- В ВЧК служило большое 
количество комсомольцев. 
А в 1922 году в органах гос-
безопасности по инициативе 
комсомольских вожаков был 
создан отдел, призванный 
бороться с некоммунистиче-
скими молодежными орга-
низациями. В результате все 
другие союзы, кроме РКСМ, 
были вскоре разогнаны, а их 
руководители отправились за 
решетку.

- В свое время Сталин 
стал активно привлекать 
молодые комсомольские 
кадры в ряды ВЧК-НКВД-
НКГБ...

- Многие комсомольские 
функционеры становились 
ответственными работника-
ми спецслужб. Служба воз-
награждалась - квартиры, 
персональные машины, спец-
распределители, путевки в 
ведомственные санатории... 
Сталин регулярно менял ко-
манду на Лубянке, расставлял 
на высокие должности новых 

людей, а прежних сажал или 
расстреливал.

Когда наркомом внутрен-
них дел стал Лаврентий Бе-
рия, он ввел регулярные на-
боры комсомольцев. Это он 
завел правило направлять их 
на годичные курсы школы 
Главного управления госу-
дарственной безопасности 
наркомата. Традиция сохра-
нилась даже после его рас-
стрела.

- Хрущев продолжил эту 
традицию?

- Да, Хрущев отправил в 
КГБ и МВД комсомольцев, 
потому что хотел сменить 
сталинские кадры, убрать тех, 
кто участвовал в репрессиях. 
Секретари обкомов и край-
комов ВЛКСМ получали 
высокие должности в аппа-
рате КГБ и МВД.

- Брежнев тоже призы-
вал комсомольцев в КГБ и 
МВД?

- При Брежневе призыв 
комсомольцев в спецслуж-
бы продолжился, но уже 
не на высшие должности. 
Брежнев считал бывших 
руководителей комсомола 
опасными. Он был уверен, 
что недавние комсомольские 
секретари, которые смогли с 
такой легкостью свергнуть 
Хрущева, так же просто смо-
гут лишить власти и его... 
Именно поэтому он быстро 
убрал с высоких постов быв-
ших комсомольцев, выдви-
женцев предшественника.

Почему Тяжельников 
дал согласие
на публикацию 
рецензии?

- В этой связи интерес-
на судьба Евгения Тяжель-
никова, которого многие 
считали выдвиженцем 
Александра Шелепина. А 
Брежнев вдруг сделал его в 
1968 году первым секрета-
рем ЦК ВЛКСМ...

- А он понравился генсе-
ку и девять лет оставался на 
этой должности во многом 
благодаря своей неуемной 
энергии и умению организо-
вывать массовые меропри-

ятия. Правда, тот же Юрий 
Прокофьев считал, что при 
Тяжельникове ВЛКСМ был 
заформализован, а живая 
комсомольская работа была 
утрачена. К тому же Евге-
ний Михайлович как огня 
боялся идеологической кра-
молы... Когда в свет вышла 
выдающаяся книга Чингиза 
Айтматова «Белый паро-
ход», главред «Комсомоль-
ской правды» Борис Панкин 
написал на нее рецензию, 
которую долго не публико-
вали. Ведь главный герой 
книги по сюжету покон-
чил жизнь самоубийством 
- и это при развитом соци-
ализме! Когда в очередной 
раз Панкин с Айтматовым 
пришли к Тяжельникову на 
прием, писатель, переступив 
порог кабинета, вдруг обра-
тил внимание на огромный 
ковер во всю комнату и как 
бы невзначай произнес: «А 
это у вас что на ковре - суры 
из Корана изображены?» 
Как вспоминал впослед-
ствии главред «Комсомол-
ки», первый секретарь ЦК 
побледнел, потерял былую 
уверенность и в конце бесе-
ды все-таки дал согласие на 
публикацию рецензии.

- Брежнев привечал Тя-
жельникова, а вот от дру-
гого ставленника Хрущева 
- Сергея Павлова - изба-
вился...

- Павлова, первого се-
кретаря ЦК ВЛКСМ с 1959 
по 1968 год, многие считали 
склонным к политическим 
играм. А Брежнев очень 
этого не любил. Рассказы-
вают, что Леонид Ильич од-
нажды даже предупреждал 
его: «Будешь плести заго-
воры - сотру в порошок!..» 
Но все оказалось гораздо 
прозаичнее. Не только он, 
но и многие комсомоль-
ские чиновники не прочь 
были погулять за казенный 
счет, например на даче ЦК 
ВЛКСМ в Переделкине, где 
с удовольствием выпивали 
после бани, закусывая шаш-
лычком. По воспоминани-
ям второго секретаря ЦК 
ВЛКСМ Бориса Пастухова, 
на заседании Секретариата 
ЦК КПСС, куда его вызва-
ли для разноса, партийные 
товарищи характеризовали 
Павлова не иначе как 

«развратника и пьяницу», 
который развалил всю ком-
сомольскую работу.

Пастухов хотел быть 
похожим на своего 
шефа

- В ВЛКСМ было до-
статочно честных и прин-
ципиальных людей. Таким 
был, например, тот же 
Пастухов...

- Да, он почти 30 лет был 
на комсомольской работе. 
Начинал с должности ком-
сорга группы в МВТУ им. 
Баумана, уверенно шел по 
комсомольской лестнице, 
стал секретарем Бауман-
ского райкома. Его приме-
тил Николай Егорычев (в 
ту пору первый секретарь 
Московского городского 
комитета партии), тоже вы-
пускник Бауманки. Да и са-
мому Пастухову импониро-
вал глава Москвы, бывший 
фронтовик, на которого 
Борис Николаевич хотел 
быть похожим. Он почитал 
Егорычева как отца - его 
родной отец погиб на войне. 
Вскоре Пастухов уже воз-
главлял столичный горком 
ВЛКСМ. Его уже видели 
главой Цекамола. Но Борис 
Николаевич слишком прин-
ципиально отстаивал свою 
точку зрения, был самостоя-
телен и неудобен. В резуль-
тате он стал лишь вторым 
секретарем ЦК ВЛКСМ, 
но на нем была, по сути, вся 
комсомольская работа. Вто-
рым он был и при Павлове, и 
при Тяжельникове...

ВЛКСМ Пастухов воз-
главил лишь в 1977 году, 
проработав на этом посту 
до 1982 года. Борис Никола-
евич - пример порядочного и 
честного человека, который 
продолжил общественную 
и политическую работу и в 
новой России. Кстати, 11 ок-
тября «за большой вклад в 
патриотическое воспитание 
молодежи и за активную об-
щественную деятельность» 
он был награжден орде-
ном Александра Невско-
го. Именно на таких людях 
держалась и держится наша 
страна.
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вывать массовые меропри- Павлова не иначе как 

Почему не Шелепин?
Ни к кому Хрущев не относился с таким доверием и никого не 

поднимал так быстро, как Александра Шелепина: секретарь ЦК, 

заместитель председателя Совета министров, председатель КГБ... 

Но, увы, свержение Хрущева обошлось не без участия Шелепина. А 

мог ли такой человек стать первым человеком в стране?

У Шелепина было много 
друзей и последователей в 
партийной и комсомольской 
среде, которые именно его 
видели у руля власти в стра-
не. Николай Месяцев, бывший 
секретарь ЦК ВЛКСМ и вы-
сокопоставленный сотрудник 
госбезопасности, вспоминал: 
«Когда собирались у меня на 
даче, выпивали и что-то об-

суждали, находились и такие 
дурачки, которые, напившись, 
превозносили Шелепина, про-
износя в его честь, как будуще-
го руководителя государства и 
партии, здравицы. Наверняка 
все это прослушивалось, и те, 
кому надо, сделали для себя 
соответствующие выводы».

А тут еще пошли слухи о том, 
что Шелепин уже распределяет 

посты и портфели в своем те-
невом правительстве. Словом, 
результат был предсказуемым: 
Брежнев постепенно лишил 
высоких должностей всех сто-
ронников Шелепина (около 40 
человек). Одних перевели на 
другие, менее значимые посты, 
других вообще отослали из Мо-
сквы в провинцию или послами 
в зарубежные страны. Вадима 
Тикунова (заместителя Шеле-
пина в КГБ, а затем главу МВД) 
заменили на Николая Щелокова 
- друга Брежнева. Сам Шелепин 
был понижен на маловлиятель-
ный пост главы профсоюзов, а в 
1975 году отправлен руководить 
профтехобразованием, потом 
он ушел на пенсию.

Как КГБ 
ВЕРБОВАЛ 
комсомольских
СЕКРЕТАРЕЙ

Подготовил Виталий Карюков
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Фильм «Смерть Сталина», запрещенный к показу 
в России, пришелся по душе западной публике. 
Мало того, Европейская киноакадемия даже вы-
двинула картину на соискание приза в номинации 
«Лучшая комедия»!

Напомним, что в начале 
этого года фильм британ-
ского режиссера Армандо 
Ианнуччи буквально рас-
колол российское обще-
ство. Одни ленту с много-
обещающей афишей очень 
ждали, другие в сторону За-
пада бросали громогласные 
заявления: мол, не трогайте 
своими грязными руками 
наших святынь!

Дело дошло до того, что 
для решения скользкого во-
проса - давать прокатное 
удостоверение ленте или 
не давать - был создан экс-
пертный совет. Тогда же ми-
нистр культуры Мединский 
заявил: «Многие люди стар-
шего поколения воспримут 
фильм как оскорбительную 

насмешку над всем совет-
ским прошлым, над страной, 
победившей фашизм, над 
Cоветской армией и даже 
над жертвами сталинизма». 
И решение было принято 
единогласно: прокатное удо-
стоверение не давать.

И вот теперь Европей-
ская киноакадемия выкину-
ла такой фортель: номини-
ровала скандальный фильм 
на премию. Надо заметить, 
что данная премия счита-
ется аналогом американ-
ского «Оскара». В состав 
жюри входят только самые 
видные представители ев-
ропейской киноиндустрии. 
Что же они нашли смешно-
го в смерти Сталина? Этот 
вопрос мы задали президен-

ту Гильдии кинокритиков и 
киноведов России Кириллу 
Разлогову.

- Собственно, в самой 
фигуре Сталина или в его 
смерти они ничего не наш-
ли, - уверяет Разлогов. - Они 
нашли хорошую, занятную 
комедию на политическую 
тему. Ведь она прошла с 
большим успехом во мно-
гих странах Европы.

Однако уже появилось 
мнение, что решение Ев-
ропейской киноакадемии 
носит сугубо политический 
характер: мол, вы в России 
картину запретили, а мы на-
зло дадим ей приз.

- Не думаю, - сомневается 
кинокритик. - Европейской 

киноакадемии абсолютно 
наплевать на то, что там 
когда-то решили в России. 
Они просто посчитали, что 
действительно хорошая ко-
медия. Я видел этот фильм 
и согласен с академией аб-
солютно. В России не разре-
шили прокат картины, по-
тому что для нашей страны 
смерть Сталина - это особое 
событие, которое людьми 
по-разному переживается. 
Европейцы решили посме-
яться, мы это восприняли 
очень болезненно. В какой-
то степени зря. Хотя бы 
потому, что в этом фильме 
отличные актеры и пре-
красный юмор.

Ксения Позднякова

 

Громкие имена никогда не 
перестают греметь, и вот мы в 
очередной раз получаем историю 
про товарища Сталина. Мы уже 
видели кино про сына товарища 
Сталина, так что появление се-
риала про дочь вполне логично. 
И нигде, кроме как на Первом 
канале, потому что это - история 
федерального значения.

Что импонирует, на этот раз 
сериал создан на основе и в при-
близительном соответствии с вос-
поминаниями самой Светланы 
Аллилуевой по ее книге «Двад-
цать писем к другу». И от этого 
в фильме появляется тот самый 
нерв, который всегда отсутствует 
у псевдоисторических поделок, 
основанных только на фантазиях 
сценаристов.

Впрочем, подлинной историч-
ности в сериале «Светлана» тоже 
нет - задачи такой не ставилось. 
Тут история личная, даже психоло-
гическая. Тут, если уж на то пошло, 
в ретроспективе показан эдакий 
незавершенный гештальт дочери 
товарища Сталина. На пустом сту-
ле - темная фигура отца, самого 
главного для нее человека и само-
го большого препятствия к сча-
стью Светланы. Такие комплек-
сы не проработаешь десятком 
психологических сеансов, с таки-
ми проблемами даже водкой не 
справиться. Кстати, именно такой 
«метод терапии» выбирает брат 
Светланы Василий. В сериале он 
показан мельком, и все, что мы 
видим, связано с его алкоголиз-
мом. Второстепенный персонаж 
с единственной характеристикой, 
просто элемент исторической ре-
альности, без которого картина 
была бы неполной, как комната 
без мебели.

Главная история в «Светлане» 
все-таки психологическая. Перед 
нами драма «кремлевской прин-
цессы», и большую часть эфирно-
го времени мы вместе с ней раз-
думываем, как же все так вышло 
да какое событие в прошлом чего 
подтолкнуло в настоящем. Види-
мо, создатели сериала - сторон-
ники модной теории о том, что 
все проблемы - из головы и что 
можно изменить буквально все, 
если хорошенько покопаться в 
прошлом и на пустые стулья вся-
кие образы усадить. Как говорят 
психологи, проработать.

У Светланы Аллилуевой про-
работать гештальт не получилось 
- видимо, психологов хороших не 
нашлось. Но меня зацепило в се-
риале «Светлана» другое. К при-
меру, судьба простого интелли-
гентного Каплина, которого чуть 
не расплющила советская система 
за первую к нему любовь Светла-
ны. То, как вообще все было зыб-
ко и ненадежно для тех, кто ос-
меливался высовывать нос выше 
уровня стандартного инженера на 
120 рублей. И на этом фоне лич-
ная драма «принцессы» для меня 
- это как попытка вписать в тра-
гедию шекспировского масштаба 
сказочку про Колобка...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 
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Тень отца...

Жизнь Ивана Рудакова могла сложиться совершенно 
иначе, не попади он в фильм «Попса», где сыграл пев-
ца. Молодой человек поступил во ВГИК и кардиналь-
но изменил свою судьбу...

- Иван, как же вы стали 
актером?

- Я из творческой семьи, 
но об актерстве долгое вре-
мя вообще речи не было. 
Более того, в семье счи-
тали, что артист - не муж-
ская профессия. Как-то не 
по-мужски это - торговать 
лицом. Серьезный парень 
должен заниматься серьез-
ными вещами: режиссура, 
продюсирование, драма-
тургия. В конце концов, 
быть художником, но уж 
никак не артистом. Мама 
(режиссер Елена Никола-
ева. - Ред.) говорила: «Ста-
нешь актером, сыграю с то-
бой в Тараса Бульбу: я тебя 
породила, я тебя и убью». И 

в кино я попал случайно. Я 
тогда был рок-музыкантом, 
занимался саундтреком 
фильма «Попса», который 
снимала моя мама. Не смог 
сыграть один из актеров, и 
продюсер попросил меня 
исполнить роль Влада Бой-
цова. Фильм имел успех, 
меня стали приглашать в 
другие проекты. Ну а по-
скольку я считаю, что всем 
нужно заниматься профес-
сионально, то окончил ак-
терский во ВГИКе.

- Знаю, что Всеволод 
Шиловский был вашим пе-
дагогом во ВГИКе. Расска-
жите, как поступали?

- На курс к Всеволоду 
Николаевичу я поступал, 

как и все. Единственное - мы 
снимались до этого вместе в 
«Попсе», уже были знако-
мы, ездили на фестивали и 
общались. Но когда я по-
звонил и сказал: «Всеволод 
Николаевич, я узнал, что вы 
курс набираете, возьмите 
меня!», он ответил: «Я тебя 
ни за что не возьму, ты ста-
рый». Мне тогда было уже 
27 лет, таких не берут на 
актерский. Но я стал уго-
варивать, и с условием, что 
с меня будет особый спрос, 
меня взяли.

- В дебютной картине 
вы сыграли певца, и эта 
профессия вам хорошо 
знакома. Был какой-то 
прототип у вашего героя? 

- В «Попсе» играть прак-
тически ничего не при-
шлось. Конечно, музыкант 
в фильме получился более 
гламурным. Я наблюдал, 
анализировал, пропускал 
через себя - и вышел соби-
рательный образ. Вообще 
к поп-музыке я отношусь 
нормально: если это талант-
ливо, то не важно, попса это 
или рок. И в популярной 
музыке есть гениальные 
продюсеры: у нас это Макс 
Фадеев, на Западе - Тимба-
лэнд. Я и сам делал не толь-
ко рок-музыку. Был период, 
когда играли электронику 
с немецким диджеем Май-
клом Харсом. Я освоил 
звукорежиссуру, обустроил 
дома студию. Всю нашу му-

зыку мы с командой писали 
у меня дома.

- В фильме «Ванечка» 
вы сыграли священника. 
Не просто же так?

- Да. До съемок брал бла-
гословение у отца Михаи-
ла, настоящего капеллана, 
который ездил в чеченские 
кампании. Я хожу в церковь, 
верю в высшую силу. Все 
мы стремимся к Богу, к со-
вершенству, к некоему иде-
алу. На площадке фильма 
«Ванечка» я провел обряд 
крещения и почувствовал 
благодать. Люди подходили, 
спрашивали у меня совета, 
просили благословения, по-
тому что думали, что я свя-
щенник. Конечно, грехи я 
не отпускал, но, прожив три 
месяца как человек от Бога, 
многое понял и открыл для 
себя.

- А в фильме «Цыганоч-
ка с выходом» вы встре-
тили вашу нынешнюю 
жену Лауру Кеосаян. Чем 
девушка вас покорила?

- Тогда я был женат, и с 
моей первой супругой, за-
мечательной женщиной, 
после этого сериала мы 
еще не один год прожили 
вместе. Честно говоря, тог-
да я даже и не думал, что у 
нас с Лаурой может быть 
что-то общее. Мне она ка-
залась недоступной, гла-
мурной, из другой жизни. 
А про меня она подумала, 
что я какой-то бандит. (Сме-
ется.) Но жизнь, как гово-
рится, удивительная вещь. 
Спустя четыре года, когда 
я уже был год в разводе, в 
Киеве на съемках картины 
«Вера, Надежда, Любовь» у 
нас случился безумный ро-
ман. Он перерос в любовь, 
свадьбу и рождение дочери 
Серафимы.

Наталья Мурга

Иван РУДАКОВ: 
«Когда встретил 
Лауру, я был женат»

«Европейцы РЕШИЛИ 
ПОСМЕЯТЬСЯ»
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НТВ стукнуло 25 лет. А 
мы попросили знамени-
тостей, которые тесно 
связаны с телекана-
лом, вспомнить, что 
они делали четверть 
века назад.

- Конечно, помню, - охот-
но отозвался на нашу прось-
бу лицо нынешнего НТВ 
Вадим Такменев. - Я в это 
время был студентом Кеме-
ровского госуниверситета. 
Учился, общался, влюблял-
ся. И, конечно, не мог себе 
представить, что когда-то 
буду работать на НТВ. Кста-
ти, до нас, кемеровчан, этот 
канал дошел позже - году 
в 94-м. Но в 95-м я уже меч-
тал на него попасть, а в 96-м 
работал на НТВ корреспон-
дентом. И сейчас, как видите, 
тоже тут.

10 октября 1993 года в 
21.00 в эфир вышли «Итоги», 
первая программа, произве-
денная на канале. А уже на 
следующий день телезрители 
увидели первый выпуск про-
граммы «Сегодня» с Татья-
ной Митковой.

- Тогда это был первый 
большой частный телека-
нал, - рассказывает телеве-
дущая, которая сейчас воз-
главляет информационную 
службу НТВ. - Мне пред-
ложил там работать Олег 
Добродеев (один из основа-
телей телеканала, а ныне ге-

неральный директор 
ВГТРК. - Ред.). У меня не 
было времени на раздумья, 
я доверяла этому человеку, 
поэтому сразу согласилась. 
С нами в команде было мно-
го молодых ребят, которые 
институт не успели еще 
окончить - сдавали госу-
дарственные экзамены. Все 
были полны азарта, всем 
хотелось пробовать что-то 
новое и двигаться дальше 
вперед!

Огромную популярность 
актеру Алексею Кравченко 
принес сериал «Братаны», ко-
торый больше пяти лет шел 
на телеканале НТВ.

- В 1993 году, когда зарож-
далось НТВ, я учился в Те-
атральном училище имени 
Щукина, - вспоминает Алек-
сей. - А сейчас это тот канал, 
с которым я давно уже рабо-
таю. Было много общих по-
бед. Когда народ встречает 
тебя по имени твоего героя, 
это говорит о многом. А я 
часто слышу от поклонников 
не свое имя, а Макар (Макар 
Крылов - главный герой се-
риала «Братаны». - Ред.) или 

кто-то говорит «братан». В 
этом есть показатель зри-
тельской любви. Лихие 90-е, 
конечно, тоже очень хорошо 
помню. Братки, бэхи чер-
ные... По темным дворам, 
да и просто по улицам было 
«интересно» ходить. У меня 
были друзья в группировках, 
и если бы не моя любовь к 
своей профессии, то я, может 
быть, тоже попал бы в такую 
же. Но я пошел в актеры, и 
это меня спасло...

- Я прекрасно себя помню в 
25 лет, - поделился с нами му-
зыкант, а иногда и телеведу-
щий Николай Фоменко. - Тог-
да вся страна все повторяла за 
группой «Секрет». Все ходили 
в узких красных галстуках, 
моду на которые ввели имен-
но мы. Что касается 90-х, то я 
уже был внутри телевидения, 
когда появилось НТВ. Тогда 
становление каждого нового 
телеканала было просто бом-
бой. Я в это время выходил на 
РТР с программой «Проще 
простого», но уже через не-
сколько лет перешел на НТВ 
и на этом телеканале сделал 
основную массу своей телеви-
зионной работы. Все переда-
чи, которые делали, мы при-
думывали сами - не покупали 
их где-то за границей. И свою 
первую статуэтку ТЭФИ я 
получил на НТВ. Это была 
потрясающая жизнь удиви-
тельно свободных людей, все 
были горячими романтиками 
с фантастической энергией и 
харизмой. Столько всего от-
давали этому делу! Тогда бла-
годаря НТВ началась новая 
эпоха...

Валерия Хващевская

Ф
ОТО ПЕРВОГО КАНАЛА

«Благодаря НТВ началась
НОВАЯ ЭПОХА!»

В мероприятии, посвя-
щенном вековому юби-
лею Александра Галича, 
приняли участие Алек-
сандр Ширвиндт, Алек-
сандр Градский, Андрей 
Макаревич, Сергей Шну-
ров, Александр Ф. Скляр 
и многие другие извест-
ные артисты. И все вроде 
бы остались довольны. 
Кроме наследников са-
мого барда. Оказывается, 
против проведения и по-
каза этого концерта вы-
ступали его дети - Алена 
и Григорий. Мало того, 
они заявляли об этом и 

представителям Первого 
канала.

Сейчас наследники Га-
лича настроены решитель-
но - в ближайшее время 
они собираются подать в 
суд и на Первый канал, и на 
«Градский Холл», где про-
ходил концерт. Но Алек-
сандр Градский уже зая-
вил, что он к этой истории 
отношения не имеет: канал 
просто снимал помещение 
для проведения мероприя-
тия.

Первый канал также 
прокомментировал ситуа-
цию:

- Использовали произве-
дения Александра Галича в 
публичных выступлениях 
на законных основаниях. 
Телеканал заключил до-
говор с Российским автор-
ским обществом со всеми 
необходимыми выплатами 
в адрес правообладателей.

Мы же обратились к из-
вестному адвокату Сергею 
Жорину с вопросом: если 
наследники против предо-
ставления авторского на-
следия, а РАО дает согла-
сие, что делать?

- Все зависит от того, 
кто занимается управле-
нием авторскими права-
ми. Российское авторское 
общество осуществляет 
коллективное управле-
ние авторскими правами 
даже в том случае, когда 
им это право фактически 
не передали. То есть если 
родственники не хотят, 
чтобы РАО занималось 
управлением правами, то 
они должны написать со-
ответствующее заявление 
в РАО и изъять эти произ-
ведения из коллективного 
управления. Если этого 
сделано не было, то соот-
ветственно Первый канал 
в этом плане ничего не 
нарушил. Они воспользо-
вались наследием Галича и 
сделали соответствующее 
отчисление в РАО.

Ксения Позднякова

Виноват ли ПЕРВЫЙ?

«Мажор» так полюбился 
зрителям, что грядет уже 
третий сезон сериала. Полу-
чится ли у телевизионщиков 
войти в одну реку трижды, 
решат зрители после про-
смотра. Мы же расскажем о 
том, что осталось за кадром.

Во-первых, героиня Карины 
Разумовской Вика в третьем се-
зоне примерит на себя «интерес-
ное положение», причем почти в 
буквальном смысле этого слова.

- Моя героиня ждет ребенка, 
- рассказывает актриса. - Размер 
одежды стал больше, так как мне 
сделали латексный накладной 
живот, который весил несколько 
килограммов. К концу каждого 
съемочного дня у меня жутко 
болела поясница, но зато эта на-
кладка грела меня в особо холод-
ные смены. На площадке мы дали 
моему «животу» имя Агриппина. 
«Пойду надену Агриппину», - го-
ворила я.

Третий сезон (впрочем, как 
и первых два) заполнен весь-

ма драматичными моментами: 
трюками, стрельбой, погонями. 
Во время съемок этих сцен не 
раз приходилось перекрывать 
Невский проспект. С актера-
ми работали профессиональ-
ные каскадеры. Но кому-то все 
равно пришлось туго, например, 
одному из актеров пришлось 
овладеть техникой вождения 
машины скорой помощи, что, 
надо признать, весьма непросто. 
А для кого-то участие в трюках 
вообще не составляло проблем. 
И тут в первую очередь речь 
идет о Павле Прилучном, ведь 
он кандидат в мастера спорта по 
боксу.

Одной из самых сложных за-
дач для съемочной группы было 
найти тихую деревушку, где не 
наблюдалось бы никаких при-
знаков цивилизации. Такую наш-
ли в 300 километрах от Санкт-
Петербурга.

Большим испытанием для ак-
теров стали и съемки в декабре. 
Дело в том, что именно в этом 
зимнем месяце пришлось сни-
мать «летние натурные сцены». 
Но, по словам режиссера, ситуа-
цию спасла нестабильная питер-
ская погода. После обильного 
снега начался дождь, который и 
смыл с улиц весь снег.

Ирина Иванова

Не щадя 
живота 
своего!
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По Первому каналу был показан концерт, по-
священный столетию Александра Галича. И кто 
бы мог подумать, что все это обернется скан-
далом. Наследники знаменитого барда заяви-
ли, что не давали разрешения на проведение 
этого мероприятия, и собираются подать в суд 
на Первый канал.
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Миткова с Зюгановым... 

Такменев с Жириновским, 

...Фоменко тоже есть что вспомнить  
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Он ушел из жизни в 
больнице, где провел 
последние две недели. 
Рядом была верная 
жена Людмила Пор-

гина, накануне приходили сын 
и внуки. Им давно было все 
понятно: Николай Карачен-
цов доживает последние дни, 
надежды нет. Затяжная пнев-
мония на фоне рака легких не 
оставляла никаких шансов на 
поправку. Дышать сам он уже 
не мог, был на аппарате искус-
ственной вентиляции легких. 
Но каждое утро глазами пока-
зывал на томик Пушкина, ле-
жавший у него на кровати. И 
Людмила Андреевна послуш-
но открывала книгу и читала 
ему стихи.

- Господь его пожалел, не 
стал больше мучить, - говорит 
жена.

Харизма и голос
Он снялся почти в сотне 

картин, четверть века играл в 
лучших постановках прослав-
ленного «Ленкома», собирая 
театру кассу. Был одним из 
немногих поющих актеров в 
нашей стране: на рок-оперу 
«Юнона и Авось», где Кара-
ченцов играл графа Резанова, 
невозможно было достать би-
леты, его пластинки и диски 
расходились миллионными 
тиражами.

Николай Петрович был по-
хорошему жаден до работы. 
Сам выполнял даже самые 
сложные и опасные трюки. 
Делал это с мальчишечьим 
азартом и радостью, расстра-
ивался, если нанимали про-
фессиональных каскадеров. 
Отдал свой голос десяткам 
мультипликационных персо-
нажей, озвучил десятки ау-
диокниг. С его неповторимой 
хрипотцой во всех дублиро-
ванных фильмах по-русски 
говорят герои Жана-Поля 
Бельмондо.

В кино Караченцову из-за 
его специфической внешно-
сти режиссеры часто предла-
гали комедийные роли. Но и в 
них он привносил трагические 

нотки. И Урри в «Приключе-
ниях Электроника», и ковбой 
Билли в «Человеке с бульвара 
Капуцинов» в его исполнении 
оказывались гораздо глубже и 
многоплановее, нежели заду-
мывались по сценарию. Един-
ственное, от чего он катего-
рически отказывался даже в 
период простоя и безденежья, 
- это от съемок в рекламе и от 
ведения ток-шоу, куда его по-
стоянно зазывали.

Жизнь после жизни
Все рухнуло неожиданно и 

страшно. 13,5 года назад Ка-
раченцов попал в ДТП, где 
только чудом остался жив. Тя-
желое поражение мозга, мно-
жественные травмы, почти 
месяц в глубокой коме - тогда, 
кажется, вся страна молилась, 

лишь бы только выжил. Он 
вернулся с того света, но со-
всем другим - больным, раз-
битым, вмиг постаревшим, 
почти неговорящим и полу-
парализованным. Беспомощ-
ным инвалидом.

Несколько сложнейших 
операций, в том числе и на 
мозге, годы реабилитации, 
поездки к лучшим врачам за 
границу. Занятия с логопедом, 
паломничество по монасты-
рям. Постоянная, многолетняя 
борьба за жизнь, сопровожда-
емая болью и отчаянием... По-
следствия аварии преодолеть 
так и не удалось, прежнего 
Караченцова больше не было. 
И это раскололо поклонников 
актера на два лагеря. Одни 
готовы были поддерживать 
его супругу Людмилу Пор-
гину, которая использовала 

любой шанс, чтобы дать воз-
можность мужу даже в таком 
состоянии жить максимально 
полноценной жизнью: гулять, 
путешествовать, ходить в те-
атр, видеть друзей, общаться 
со зрителями. Другие возму-
щались тем, что «всюду та-
скает своего инвалида», и не 
хотели видеть такого кумира, 
желая запомнить Николая 
Караченцова молодым, весе-
лым и здоровым.

- Я горжусь тем, что он жив! 
Я горжусь тем, что он адек-
ватен! И я горжусь, что он не 
опустил руки, а продолжает 
бороться! И мне нечего стес-
няться, - каждый раз отвечала 
жена народного артиста.

Караченцов переживал за 
свою любимую «девоньку», 
как всегда называл жену. На 
людях держал ее за руку, гла-

дил по щеке, успокаивая. Даже 
немощным сжимал кулаки, 
если слышал, что жену оскор-
били, готов был броситься на 
обидчиков. Вот только сил не 
было совсем. Болело все. Даже 
несколько шагов с поддерж-
кой давались ему с огромным 
трудом. А год назад ко всем бе-
дам добавилась еще одна. У ак-
тера нашли неоперабельную 
злокачественную опухоль...

Последний выход
Рак легких не углядели вра-

чи в Германии: им показалось, 
что это просто затемнение, - 
так бывает у курильщиков со 
стажем, а Караченцов дымил 
всю свою жизнь. И лишь оте-
чественные доктора постави-
ли точный диагноз. Родные 
и в этот момент не опустили 
руки, не сдались: пусть будет, 
как будет. Караченцова ста-
ли лечить всеми доступными 
современной медицине спо-
собами. Николай Петрович 
выдержал несколько курсов 
химиотерапии в Москве, ездил 
на лучевое лечение в Израиль. 
Но болезнь оказалась сильнее.

В начале сентября «Лен-
ком» открывал сезон. На сбор 
труппы Людмила Поргина, 
артистка театра, привезла и 
своего мужа. Он был слаб, но 
улыбался и радовался. Друзья 
и коллеги устроили овацию в 
его честь, подарили книгу, по-
священную «Юноне и Авось». 
Через месяц Николая Петро-
вича госпитализировали в 
больницу - воспаление легких. 
Последние дни он лежал в ре-
анимации, сознание было спу-
тано. Ночами шепотом звал 
свою маму...

- Он умер красиво, лежал 
счастливый, - говорит вдова 
Караченцова. - Думаю, он го-
тов для рая...

Ольга Лесина 

«Мне моя жизнь знаете, что 
сейчас напоминает? Когда рож-
дается ребенок, он ничего еще 
не может и мы должны его кор-
мить, купать, массажик делать, 
пузико гладить. Есть же мате-
ринская обязанность - нам надо, 
чтобы он сел, встал, пошел. И 
сейчас у меня практически то же 
самое, у меня тоже маленький 

ребенок, с которым я должна и 
поговорить, и приласкать его, и 
поцеловать... Это просто жизнь. 
Сейчас она требует от меня вот 
такой работы».

«Он принял себя таким. С пе-
рекошенным лицом, опущенны-
ми уголками губ. А раньше еще 
слюни текли изо рта безумно 
совершенно. Слабость, минус 
30 килограммов - мышц вообще 
не было, были кости, и на них ви-
села кожа. И он это принял, по-
нимаете? У него вообще депрес-
сий нет. Хотя, не скрою, мы очень 
боялись этого. Я видела людей, 
которые впадают в депрессию: 
они отказываются есть, прихо-
дится закрывать окна, чтобы не 
выпрыгнули. Ему это вообще не 
присуще! Ему присуще другое - 
я рядом, сыночек рядом, внуки; 
кошки, собаки бегают, попугаи 
стали яйца откладывать, малень-
кие птенцы на свет появились... 
Он говорит: «Это тоже жизнь».

 «Мы как-то смотрели фильм 
с Брэдом Питтом. А сейчас же в 
кинотеатрах все пьют пиво, едят 
попкорн, ходят во время сеан-

са. Какая-то девушка через наш 
ряд проходила на свое место. 
Коля не смог быстро ноги убрать, 
чтобы ее пропустить, и она ему с 
таким вызовом бросила: «Ну да-
вай! Быстрей!» Я ей: «Вы знаете, 
он инвалид» - «Инвалиды дома 
пусть смотрят кино!» Потом она 
еще куда-то выходила, и опять 
куча претензий. А потом зажегся 
свет... И она увидела... Она пла-

кала, она просила прощения. А 
он ей: «Ничего страшного...» Да 
нет, обижаться на этих людей 
действительно нельзя. Как Коля 
говорит: «Пойми их и прости».

«Это действительно моя роль 
- продлить ему жизнь. Почему 
мне руки целуют на улице? По-
тому что даю ему шанс жить по-
человечески, чувствовать себя 
мужчиной. Одеваться хорошо, 
быть всегда ухоженным, при-
чесанным. Путешествовать, от-
дыхать, лечиться, бороться. По-
нимаете, я не спилась, не ушла 
от него, не вышла замуж, хотя 
могла бы заняться своей карье-
рой, оставить его в доме инвали-
дов, сказать: я - артистка, я - пу-
бличный человек, как некоторые 
говорят. Все это такая чушь! Это 
все неправда!.. Вот недавно но-
чью он меня разбудил, говорит: 
«Девонька, ведь, наверное, было 
бы лучше, если бы я сразу умер». 
- «Почему ты так говоришь?» - 
«Ну как, я бы тебя освободил, ты 
могла бы спокойно играть в теа-
тре, путешествовать, как ты лю-
бишь». «Коль, - говорю я, - зачем 
мне театр без тебя? Зачем мне 
эта жизнь без тебя? Я боролась и 
буду бороться за твою жизнь, это 
моя главная цель - чтобы ты жил, 
чтобы сидел со мной рядом...»

Вдова Караченцова: 

«Коля ушел 
красиво...»
«Отмучился...» Это слово чаще всего звучало 
в день, когда не стало Николая Караченцова. 
Легендарный артист не дожил до своего 
74-летия всего сутки. Последние годы были для 
него настоящим испытанием. Мучительным и 
болезненным...

Людмила Поргина о Караченцове:
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«Прыгнул 
в последний вагон»
- Вадим, ну что, жизнь 

удалась?
- Ну учитывая, что за свою 

жизнь я спел порядка ста ро-
лей, то, конечно, да. И думаю, 
своей работой я привнес не-
малый вклад в российскую 
культуру. Вообще, в следую-
щем году исполняется 50 лет 
моей творческой деятель-
ности (Тихонов был еще со-
листом Большого детского 
хора радио и телевидения под 
руководством Виктора Попо-
ва. - Ред.).

- А вы помните, как все 
начиналось в Большом? Как 
удалось попасть в главный 
театр страны?

- Дело было в самом начале 
90-х. В то время меня назвали 
лучшим Онегиным - больше 
двухсот раз исполнял его в 
разных театрах мира. Тогда в 
Большом театре искали ис-
полнителя на роли Онегина, 
Роберта в «Иоланте» и Фига-
ро в «Севильском цирюльни-
ке». И уже готовы были меня 
пригласить, но... поступило 
очень заманчивое предложе-
ние поработать по контракту 
в Германии, и я уехал в Евро-
пу. В стране меня не было год. 
Когда вернулся, продолжил 
работать в музыкальном теа-
тре Наталии Сац. А однажды 
узнал, что в Большом объ-
явили конкурс, и, что назы-
вается, загорелся. До сих пор 
помню тот день. У меня было 
два спектакля - в двенадцать и 
в четыре. После второго уже 
на поклоны не остался, еле-
еле успел разгримироваться, 
рванул в Большой. Предвари-

тельно позвонил туда, мне ска-
зали: «Приезжай, может быть, 
успеешь!» А нужно заметить, 
что в те годы конкурс в Боль-
шой театр был очень непро-
стым испытанием. Состоял он 
из трех этапов. Первый - пение 
в Бетховенском зале. Второй - 
пение под рояль на историче-
ской сцене. И третий - это уже 
исполнение с оркестром. При-
сутствовали все руководство, 
все мастера, народные арти-
сты СССР... И помню: вбегаю 
я в Большой театр, весь запы-
хавшийся, и мне говорят: 
скорее, там уже послед-
ний выступает! И все-
таки я успел, выступил. 
Как оказалось, успешно. 
То есть, можно сказать, 
прыгнул в последний ва-
гон.

- Счастливы, навер-
ное, были неимоверно?

- Я сначала даже не 
поверил! Осознание 
того, что я - солист Боль-
шого театра, пришло ко 
мне не сразу. А потом... 
Ну конечно, я был счаст-
лив, что и говорить! Быть со-
листом лучшего театра Рос-
сии - это подарок судьбы.

- О конкуренции в Боль-
шом ходят легенды. Напри-
мер, Майя Плисецкая рас-
сказывала, как ей в пуанты 
перед спектаклем сыпали 
толченое стекло. Неужели 
с вами ничего подобного не 
случалось?

- Возможно, у балетных 
острее конкуренция. Они 
люди еще очень молодые, а 
потому несдержанные, могут 
совершать необдуманные по-
ступки. У оперных такого, как 
правило, нет. И у нас в кол-

лективе все было и остается 
по-человечески. Все старают-
ся сохранить товарищеские, 
дружеские отношения. Спек-
такль - это ведь совместное 
творчество, значит, должны 
помогать друг другу.

- Вы пришли в Большой 
из Детского музыкального 
театра Наталии Сац. Это 
помогло в работе?

- Да, очень! Театр Сац стал 
для меня прекрасной подго-
товкой к Большому. Я вообще 
убежден, что в главный театр 
страны должны приходить 
уже очень хорошо подготов-
ленные певцы. Ведь раньше 
так и было. В театр попадали 
только настоящие профес-
сионалы, очень опытные. В 
Большом это практически 
жизненно необходимо. Мне 
рассказывали, что многие мо-
лодые исполнители ломались 
- и психологически, и физи-
чески. Даже голоса ломались. 
Мало того, некоторые очень 

известные певцы выходили на 
сцену Большого театра, а их 
даже слышно не было. Голос 
в записи или с микрофоном 
звучал мощно и прекрасно, а 
в Большом выступление ока-
зывалось провальным. Так что 
петь в этом театре - испыта-
ние, которое проходят далеко 
не все. И поэтому, конечно, 
прежде чем принять человека 
на работу в Большой, нужны 
прослушивания со сцены. Го-
лос должен быть «полетный». 
А сегодня прослушивания про-
ходят несколько по-другому. 
Прослушивает главный дири-
жер в большом зале, но под 

рояль. 
А я ду-
м а ю , 
что луч-
ше все-
таки про-
слушивать 
под симфониче-
ский оркестр. Преж-
няя система все же доказала 
свою эффективность. Старая 
гвардия и сейчас достойно 
поет в различных театрах 
мира.

«Принял виски - 
и голос вернулся»
- Вадим, в вашей биогра-

фии есть еще один любо-
пытный факт - вы рабо-
тали манекенщиком. А это 
как-то помогло вам в основ-
ной профессии?

- Помогло, и очень. Я совер-
шенно комфортно чувствовал 
себя на сцене, не было зажима, 
стеснения. И, что немаловажно 

в профессии, я комфор-
тно себя чувствовал в 
любом костюме, умел 
их носить. Могу сказать, 
очень рад, что когда-
то случайно оказался 
в роли манекенщика. 
Дело в том, что в те 
годы я был еще студен-
том, много занимался. 
Получал повышенную 
стипендию, но, как вы 
сами понимаете, хоте-
лось еще где-то подза-
работать. И совершен-
но случайно я увидел 

объявление о наборе манекен-
щиков. Меня еще привлекло 
и то, что это был знаменитый 
Дом моделей на Кузнецком. 
Мне предложили зарплату 
120 рублей, и для меня, совсем 
еще юного человека, конечно, 
это было хорошее подспорье. 
Кстати, меня звали работать 
манекенщиком в Париж. Но  я 
все-таки выбрал сцену.

- Оперные певцы, как 
правило, очень интересно 
рассказывают о своей под-
готовке к спектаклю. Кто-
то вообще не ест, кто-то 
закрывается на целый день в 
комнате, и домашние ходят 

на цыпочках, чтобы не на-
рушить его покой. Как у вас 
это происходит?

- Во-первых, я стараюсь как 
следует выспаться. Еще очень 
важно поесть часа за два-три 
до спектакля, чтобы не было 
давления на диафрагму в мо-
мент выступления. Ну и свя-
тое дело - посмотреть ноты.

- В свое время Галина Виш-
невская рассказывала, что, 
когда она возвращалась до-
мой после успешного высту-
пления, дети уже спали, Ро-
стропович, как всегда, был 
на гастролях. И она откупо-
ривала бутылку шампанско-
го, закуривала сигарету и чо-
калась с зеркалом: «Ну будь 
здорова, Вишня!»

- Ну я думаю, что Гали-
на Павловна за свой 

успех могла поднять 
и бокал чего-ни-
будь покрепче. 
И это связано 
только с одним 
- на голос более 
положительно 
влияют крепкие 
спиртные на-

питки. Вы знаете, 
что Карузо перед 

выступлением при-
нимал 150 граммов ви-

ски? Это было очень по-
лезно для его басовых связок...

- А вы сколько принима-
ете?

- Я нисколько. Это ведь не 
только полезно, но и очень 
опасно. Можешь забыть 
текст...

- И ни разу в вашей прак-
тике такого не было?

- Только однажды при-
шлось принять. Дело было в 
Австралии, я там должен был 
выступать с сольными кон-
цертами. И вдруг из-за очень 
длительного перелета и раз-
ницы во времени у меня про-
пал голос. Ужас! Что делать? 
Я открываю рот - и... тишина. 
Просто как рыба! Ко мне в но-
мер уже заходит импресарио, 
сообщает, что скоро нужно 
ехать на выступление. Пока-
зываю ему: голоса нет, пропал. 
Он мне так уверенно: «Сейчас 
все исправим!» Наливает ви-
ски. Я принял... И все! Ситуа-
ция была спасена! Пятнадцать 
минут - и голос появился... А 
вообще, я считаю, что певец, 
конечно, должен следить за 
своим здоровьем, чтобы как 
можно дольше оставаться в 
форме, петь и хорошо петь. 
Я стараюсь регулярно зани-
маться спортом: играю в боль-
шой теннис, плаваю, хожу в 
баню. Стараюсь укреплять 
организм, не курю. Как гово-
рится, в здоровом теле - здо-
ровый дух. Это помогает с 
оптимизмом смотреть в буду-
щее, думать о новых проектах, 
новых партиях, новых встре-
чах. Как знать, может быть, в 
шестьдесят лет жизнь только 
начинается?..

Ксения Позднякова,
фото из архива 

В. Тихонова

Редакция газеты «Мир но-
востей» от всей души поздрав-
ляет с юбилеем любимого 
артиста!

Вадим 
ТИХОНОВ: 

«Быть солистом 
лучшего театра 

России - это 
подарок судьбы»

Заслуженный артист России, оперный певец 
Вадим Тихонов отмечает большой юбилей. 

Шестьдесят лет! Из них (в это трудно поверить!) 
почти пятьдесят он занимается своей любимой 

профессией. И большая часть жизни прошла 
на сцене самого главного театра страны - 

Большого...

Великий 
Калашников 

говорил: «Для меня 
пели только два 

солиста Большого: 
Лемешев 

и Тихонов»

В начале 
90-х его 

называли 
лучшим 

Онегиным

В спектакле «Пиковая дама»
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На показ Валентина Юдашкина в рамках Недели моды в 
Москве, как обычно, съехался весь свет. Главной гостьей 
знаменитого модельера стала Алла Пугачева.

Для Валентина Юдашкина 
этот показ стал особенным - 
он был посвящен 30-летию 
его Дома моды. Сам моде-
льер буквально за несколь-
ко дней до мероприятия от-
праздновал свое 55-летие. 
Кроме того, недавно супруги 
Юдашкины отметили 30-ле-
тие своего брака.

- Мы в этом году не устра-
ивали грандиозных торжеств 
по случаю юбилея мужа, 
- рассказала нам Марина 
Юдашкина. - Отмечали в 
Санкт-Петербурге вместе с 
семьей и близкими друзьями, 
ездили туда на выходные. 

Зато на показе звездных 
гостей у именитой пары 
было не счесть. Валерия с 
Иосифом Пригожиным, чета 
Стриженовых, Игорь Нико-
лаев с женой, Клара Новико-
ва, Яна Чурикова, Владимир 
Винокур... Была даже жена 
премьера Светлана Медве-
дева. Однако взоры публики 
были обращены к другой вы-
сокой гостье.

Стараясь не привлекать 
к своей персоне излишнего 
внимания, Алла Пугачева за-
шла в Гостиный Двор через 
служебный вход. Для вечера 
Алла Борисовна выбрала 
наряд черного цвета: легкий 
джемпер, кожаные штаны. 
Темные очки артистка на-
дела уже во время показа, 
чтобы яркий свет и вспышки 

фотоаппаратов не мешали 
смотреть на подиум. Пуга-
чева фотографировала на 
телефон некоторые модели, 
и особенно ее внимание при-
влекла детская коллекция 
праздничных платьев - воз-
можно, выбирала наряд для 
своей дочери Лизы. А сразу 
по окончании показа Пугаче-
ва вручила Валентину Юдаш-
кину огромный букет цветов 
и поспешила пройти в ВИП-
зону, куда нет доступа журна-
листам.

Кстати, Максима Галкина в 
этот вечер на показе не было. 
И многие успели раздуть из 
этого сенсацию: мол, в семье 
разлад, и Алла Борисовна по-
этому сняла кольцо... Только 
потом выяснилось: оказыва-
ется, Максим в этот вечер вы-
ступал в Минске.

Валерия Хващевская

Первая жена актера - внуч-
ка двух маршалов - Георгия 
Жукова и Александра Васи-
левского. Так что 11-летнему 
Степе есть с кого брать при-
мер и куда стремиться.

Воспитанники кадетского 
корпуса получают военно-
патриотическое образование, 
углубленное знание школь-
ных предметов, изучают ос-
новы военной подготовки и 
светского этикета, а также 

участвуют в кадетских ба-
лах. Особенно Степану ин-
тересны рукопашный бой и 
строевая подготовка. Есть 
у наследника знаменитых 
фамилий возможность и 
для творческой реализации 
- мальчик занимается в дет-
ской театральной студии при 
Театре Луны, которым руко-
водит его дедушка.

- Я невероятно счастлив и 
горжусь своим старшим вну-

ком! Он стал продолжателем 
династии двух маршалов, Ге-
роев Советского Союза Геор-
гия Жукова и Александра Ва-
силевского, - говорит Сергей 
Проханов. - Оба, кстати, были 
министрами обороны СССР. 
Учится он на одни пятерки, 
дисциплина там железная. 
Может, тоже когда-нибудь 
станет министром обороны!

Ирина Иванова

Райдер (перечень условий 
и требований) артиста тоже 
впечатляет. Правда, совсем 
не роскошеством и дорого-
визной, как у некоторых его 
коллег. Так, например, Стингу 
во время выступлений в Рос-
сии необходимо будет предо-
ставить... «черную комнату». 
Певец - йог и после каждой 
репетиции собирается меди-
тировать, причем целый час. 
Кроме того, в Россию бри-
танец полностью привезет 
свою кухню и даже личного 
повара. Но это еще ладно, 
у каждого свои причуды. А 
вот то, что Стинг запрещает 

ВИП-места, с таким в нашей 
стране еще не сталкивались.

- На Западе почти всегда 
существует только два вида 
отдельных зон. Первая - для 
официальных гостей. Ведь, 
к примеру, королева Вели-
кобритании не может тусо-
ваться вместе с водителем. И 
вторая - зона, где все танцуют. 
Все! Дальше все равны - и бо-
гатые, и бедные! - рассказал 
нам Бари Алибасов.

Как говорит продюсер, 
на родине самого Стинга 
тоже устраивают концерты 
с ВИП-зонами. Но это не 
может происходить на обще-

ственных концертах - только 
на закрытых.

- В Европе вообще все 
концерты организовывают 
очень демократично, - про-
должает Алибасов. - Да если 
бы Стинг разрешил всю эту 
буржуазную туфту у себя на 
концерте, фанаты объявили 
бы ему бойкот! А потом, зна-
ете, все зависит от социаль-
ного статуса, политических 
убеждений, социальной по-
зиции артиста. Кто-то может 
выступать перед жрущей пу-
бликой, а кто-то нет. Возмож-
но, Стинг из последних...

Ксения Позднякова

Окружение актера всячески пытается помешать его встрече 
с Виталиной Цымбалюк-Романовской. Армен Джигарханян 
уже трижды не являлся по повестке в суд. Но экс-супруга 
всеми силами пытается устроить «свидание».

После того, как осенью 
2017-го Армен Борисович на 
всю страну заявил, что его 
молодая супруга воровка, 
они больше не встречались. 
Виталина не раз говорила, 
что хотела бы пообщаться с 
Джигарханяном тет-а-тет и 
снять все вопросы, но друзья 
актера этого не допускают.

- Однажды мне удалось до 
него дозвониться и попросить 
о встрече, - рассказала пред-
ставляющая интересы Цым-
балюк-Романовской адвокат 
Лариса Широкова. - Армен 
Борисович был настроен 
благодушно, сказал, что готов 
общаться, но только в при-
сутствии юриста. Мы согла-
сились, приехали в театр, но 
охранник нас туда попросту 
не пустил, а телефон Армена 
Борисовича оказался выклю-
чен. Потом, очевидно, ему по-
меняли номер...

Цымбалюк-Романовская 
настаивает на том, чтобы 

ее уже бывшего мужа при-
гласили в суд. Но он то и 
дело предоставляет справки 
о нездоровье и на заседания 
упорно не приходит.

Болезнь помешала акте-
ру приехать и в свой театр 
на премьеру спектакля «Мо-
льер», который ему же и был 
посвящен: в 1967 году Армен 
Борисович играл в нем в 
Театре им. Ленинского ком-
сомола. Причем во многом 
содержание этого спекта-
кля созвучно с тем, что в по-
следнее время пережил сам 
Джигарханян - сложные от-
ношения с бывшей женой и 
молодой возлюбленной, не-
урядицы в театре, конфликт 
с сильными мира сего...

Официальная версия не-
явки худрука на премьеру 
- запрет врачей: мол, отпра-
вили на процедуры, запре-
тили волноваться, покидать 
клинику. Но в театре говорят 
совсем другое. Дескать, поя-
вись он на премьере, Цымба-
люк-Романовская с полным 
правом могла бы вызвать по-
лицию, чтобы стражи поряд-
ка насильно доставили Джи-
гарханяна в суд. Ведь если на 
работу ходит, а на слушания 
- нет, значит, симулирует.

Стоит заметить, что недав-
но Перовский суд Москвы 
заявил о том, что с обвинен-
ной в мошенничестве Цым-
балюк-Романовской сняты 
все обвинения «за отсутстви-
ем состава преступления». 
Таким образом, Джигарханя-
ну, видимо, все-таки придется 
ответить за нелицеприятные 
слова в адрес бывшей жены, 
которую актер требовал по-
садить.

И.П.

Джигарханян
скрывается 
от бывшей жены

Куда подевался Галкин?

Проханов растит 
министра обороны

Старший внук знаменитого «усатого няня», актера Сергея 
Проханова, стал воспитанником Первого кадетского 

корпуса им. Жукова. Любопытно, что легендарный 
Маршал Победы - прапрадед юного кадета!

Стинг удивил Россию
Знаменитый певец Стинг, который прибывает в нашу страну 
на гастроли, ошарашил публику. Через своего представителя 
британец сообщил: если на его концертах будут ВИП-места, 
он просто развернется и уйдет.
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В начале октября пре-

мьер-министр Велико-
британии Тереза Мэй 
неожиданно заявила, 
что в случае продол-

жения якобы имеющих 
место кибератак Рос-

сии Лондон «погасит 
Москве свет». Правда, 

вскоре британские 
власти вынуждены 

были признать, что «не 
располагают доказа-

тельствами успешного 
вмешательства России 

в демократические 
процессы их страны». 

Учитывая, что в совре-
менном мире именно 

кибератаки становятся 
наиболее эффективным 

оружием, приведем 
пять наиболее уязви-

мых целей для них.

АТАКА ПЕРВАЯ: 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ

Сразу отметим, что за 
грозным термином «кибер-
атака» скрывается воз-
можность специалистов по 
компьютерным сетям, или 
попросту хакеров, взламы-
вать компьютерные сети 
страны потенциального 
противника, беря под свой 
контроль гражданские или 
военные объекты.

Для России угроза Ве-
ликобритании пустой звук, 
поскольку объекты отече-
ственной энергетики имеют 
собственные электронные 
сети, проникнуть в которые 
через интернет физически 
невозможно. Другое дело 
США, как раз Вашингтону-
то «отключить свет» совсем 
несложно. В июне 2017 года 
американские СМИ в пани-
ке сообщили, что властями 
страны было обнаружено 
вмешательство в компью-
терную сеть одной из АЭС 
США. Следователи, прово-
дящие расследование ин-
цидента, заявили, что про-
никновение было не столь 
серьезным, чтобы угрожать 
деятельности ядерного объ-
екта. Возможно, что и так, 
но кто даст гарантию, что в 
следующий раз злоумыш-
ленники не проникнут в 
компьютерные сети амери-
канских АЭС глубже и не 
устроят в США второй Чер-
нобыль? Исключить такую 
возможность нельзя. Тем бо-
лее что, по сообщению The 
Washington Post, в мире уже 
существуют программы, 
способные поразить энер-
госистему США и оставить 
без электричества милли-
оны американцев. Данный 
вирус проникает в системы 
управления распределением 
электроэнергии, запускает 
ее подачу на максимальный 
уровень, блокируя при этом 
действия операторов. Энер-
госеть начинает испыты-
вать перегрузки и сгорает. 

Насколько уязвимы для 
киберпреступников объ-

екты ядерной энергетики, 
показал случай, произошед-
ший в 2009 году в Иране. 
Зная, что проникнуть в ком-
пьютерную сеть иранских 
ядерных объектов через 
интернет невозможно (они 
отключены от Всемирной 
паутины), преступник вста-
вил в один из компьютеров, 
расположенных на ядерном 
заводе, флешку с червем-ви-
русом Stuxnet. Вредоносная 
программа тут же захватила 
управление более чем ты-
сячей компьютеров, обслу-
живающих производство 
ядерных материалов, дав ко-
манду на самоуничтожение.

АТАКА ВТОРАЯ: 
ДОРОЖНАЯ 

Что необходимо сделать, 
чтобы парализовать жизнь 
крупного мегаполиса? Ко-
нечно, испортить свето-
форы. Эффект будет ка-
тастрофическим: появятся 
гигантские пробки, кареты 
скорой помощи не доедут 
до больных, а жители - на 
рабочие места.

В наш электронный век 
организовать дорожный 
коллапс совсем несложно. 
Наиболее яркий случай по-
добного преступления про-
изошел в Лос-Анджелесе в 
2006 году. Два инженера, ра-
ботавших в департаменте 
дорожного движения горо-
да, за что-то обиделись на 
мэрию и в качестве мести 
взломали систему управле-
ния светофорами, включив 
по всему городу красный 
свет. Лос-Анджелес встал в 
гигантских пробках.

Похожая история слу-
чилась в 2013 году в штате 
Иллинойс. Более 200 ком-
пьютеров, отвечающих 
за управление дорожной 
сетью в пригороде Чика-
го, вследствие кибератаки 
перестали работать. На 
исправление ситуации 
ушло девять дней.

Но самая тревожная 
ситуация возникла в поль-
ском городе Лодзь. В 2008 
году школьник 14 лет взло-
мал систему управления 
трамвайной сетью. В ходе 
инцидента четыре состава 
сошли с рельсов. Страшно 
представить, насколько уяз-
вимы компьютеры дорож-
ных сетей, если их способен 
взломать даже школьник. 
Данный факт подтвержда-
ют исследования, проведен-
ные в 2014 году в городах 
США, Европы, Австралии 
и Китая, которые показа-

ли, что умные комплексы 
дорожного движения пере-
дают свои данные по неза-
шифрованному каналу и не 
защищены от злонамерен-
ного компьютерного вме-
шательства извне.

АТАКА ТРЕТЬЯ: 
КОСМИЧЕСКАЯ

Сложно представить, 
насколько современное 
человечество зависит от 
космических спутников, 
вращающихся на орбите 
Земли. В далеком 1989 году 
некие злоумышленники 
сумели взломать компью-
терную сеть, используе-
мую NASA, и запустить в 
нее компьютерного червя 
Wank. Диверсия удалась. 
Запуск десятка важных 
спутников был отложен до 
момента исправления рабо-
ты компьютеров.

Вообще, надо сказать, 
компьютеры NASA край-
не популярны у любите-
лей кибератак. В 2000 году 
следователи ФБР неожи-
данно обнаружили в сети 
Интернет исходные коды 
программы OS/COMET, 
созданной для секретной 
системы NAVSTAR GPS. 
Данная программа задава-

ла координаты ракет, 
спутников и космических 

кораблей. Волосы встают 
дыбом, когда представишь, 
сколько бед мог бы натво-
рить с данной информацией 
злоумышленник.

Но самый необычный 
случай взлома компьюте-
ров NASA произошел в 2002 
году. Житель Великобрита-
нии Гари Маккиннон взло-
мал сеть организации, чтобы 
узнать, был ли у правитель-
ства США контакт с при-
шельцами. За свою любозна-
тельность 39-летний уфолог 

был приговорен к крупному 
штрафу в несколько милли-
онов долларов и тюремному 
заключению, ведь, рыская по 
сайтам NASA, он стер 1300 
служебных паролей.

АТАКА ЧЕТВЕРТАЯ: 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ

Для того чтобы изменить 
политическую ситуацию в 
той или иной стране мира, 
порой достаточно вмешать-
ся в выборы или скомпро-
метировать неугодного 
политика. Для подобных 
целей кибератаки подходят 
как нельзя лучше.

Наиболее известный слу-
чай данной атаки произо-
шел в 2016 году, когда сайт 
Национального комитета 
Демократической партии 
США накануне выборов 
президента страны подверг-
ся взлому. Вскоре на извест-
ном своими разоблачения-
ми портале Wikileaks было 
размещено более 20 тысяч 
электронных писем, имею-
щих отношение к Хиллари 
Клинтон. Расследование 
данного инцидента продол-
жается до сих пор.

2016 год оказался на ред-
кость урожайным на по-
добные кибератаки. Взлому 

подверглись компьютеры 
штаб-квартиры Христиан-
ско-демократического со-
юза (ХДС), чьим членом 
является канцлер Германии 
Ангела Меркель. Правда, 
специалисты по компью-
терной безопасности вовре-
мя обнаружили действия 
злоумышленников. Их це-
лью были персональные 
данные членов партии, а 
также сервисы электрон-
ной почты истеблишмента 
Германии. Членам партии 
рассылались электронные 
письма со ссылками на сайт, 

являющийся двойником 
сайта ХДС. Ничего не по-
дозревающие пользователи 
заходили на сайт-подделку, 
вводили настоящие логин и 
пароль, которые тут же от-
правлялись киберпреступ-
никам для входа на уже на-
стоящий сайт партии.

За два года до нападе-
ния хакеров на сайт ХДС, 
в 2014 году, была взломана 
внутренняя сеть бундестага. 
Неизвестные злоумышлен-
ники получили доступ к 14 
серверам парламента Гер-
мании. В том же 2014 году 
были взломаны компьюте-
ры правительства Польши.

Кибератакам, увы, под-
вергалась и наша страна. 
По сообщению сотрудни-
ков ЦИК РФ, в марте 2018 
года во время выборов пре-
зидента на организацию 
было совершено несколько 
мощных кибератак из 15 
стран мира. Несмотря на то 
что атаки осуществлялись 
в ночное время, по словам 
главы ЦИК Эллы Панфи-
ловой, все они были успеш-
но отражены.

АТАКА ПЯТАЯ: 
ФИНАНСОВАЯ

Финансовую систему 
государства часто сравни-
вают с кровеносной систе-
мой человека. Закупорь ее 
сосуды, и организм тут же 
умрет. Неудивительно, что 
существенная доля кибер-
атак приходится на банки 
и финансовые организации 
крупнейших стран мира.

Самый громкий случай 
произошел в феврале 2016 
года, когда хакеры атако-
вали Центральный банк Ре-
спублики Бангладеш. Зло-
умышленники попытались 
вывести астрономическую 
сумму - 951 млн долларов 
США, но допустили ошиб-
ку, были обнаружены, а их 
транзакции заблокированы. 
Тем не менее хакеры успели 
похитить 81 млн долларов. 
За данной операцией, отме-
тило ФБР, стояла хакерская 
группа Lazarus, имеющая от-
ношение к Северной Корее.

По данным американ-
ских спецслужб, послед-
ние несколько лет банки и 
финансовые организации 
США регулярно подвер-
гаются атакам различных 
групп хакеров. Например, в 
2014 году произошел взлом 
JPMorgan Chase. Добычей 
злоумышленников стали 83 
млн с банковских счетов.

В России также неодно-
кратно фиксировались ки-
бератаки на крупнейшие 
банки страны. По данным 
агентства «РИА Новости», 
одна из самых мощных атак 
на Сбербанк произошла 13 
мая прошлого года, но она 
была успешно отражена. 
Кстати, надо отметить, что 
если кибератаки на банки 
США и Европы, как прави-
ло, оказываются успешны-
ми, то в России они благо-
получно отбиваются.

Дмитрий Соколов

КИБЕРАТАКИ:5САМЫХ УЯЗВИМЫХ ЦЕЛЕЙ
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Преступник вставил в один из 
компьютеров, расположенных 

на ядерном заводе в Иране, 
флешку с червем-вирусом 

Stuxnet. Вредоносная программа 
тут же блокировала работу 
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Таблетки 
любви 

влияют 
на слух

«Подарок» из Швеции
Кроме того, взаимосвязь 

этого состояния была обна-
ружена еще с низким атмос-
ферным давлением, скоро-
стью и силой ветра, более 
короткой продолжитель-
ностью светового дня. Но с 
низкой температурой связь 
была самая сильная. Для 
нас это открытие особенно 
малоприятно, так как все 
перечисленные особенности 
погоды типичны для России 
вообще, а зимой особенно.

Вот как выглядят резуль-
таты исследования в циф-
рах. В поле зрения ученых 
оказались 274 029 шведов в 
возрасте 50-89 лет, которые 
с 1997 по 2013 год лечились 
по поводу инфаркта ми-
окарда. При анализе всех 
этих случаев оказалось, что 
при температуре ниже нуля 
градусов Цельсия инфаркты 
возникали на 10% чаще.

Зимнее давление 
больше летнего

Но инфаркт не един-
ственная проблема, которой 
нам грозит зима. В это вре-
мя года у сердечников воз-
никают и другие. Например, 
несколько лет назад ученые 
в США обнаружили, что 
зимой у гипертоников арте-
риальное давление гораздо 
хуже поддается снижению 
при приеме лекарственных 
препаратов. Де-факто оно 
оказывается выше на 8%, 
чем в теплое время года. В 
исследовании участвовали 
более 400 тысяч человек. 
И взаимосвязь была выяв-
лена именно с температу-
рой. Давление повышалось 
у американцев, живущих в 

разных климатических зо-
нах, и было связано именно 
с сезонами, когда температу-
ра снижалась.

Снежный ком 
нездоровья

На самом деле, исследо-
ваний, показывающих, что 
у сердечников смертность 
зимой выше, чем летом, до-
статочно много. И шведы в 
этом не первые.

В одном большом меж-
дународном исследовании, 
в котором участвовали 
более 230 тысяч человек, 
снижение температуры 
всего на 1 градус Цельсия 
повышало смертность от 
сердечно-сосудистых забо-
леваний на 1,7%.

В другом большом ис-
следовании английские 
ученые показали, что у 
них на родине каждый год 
из-за низкой температу-
ры в холодное время года 
умирают преждевременно 
30-40 тысяч человек. Уже 

ясно, что холодная погода 
способствует повышению 
артериального давления, а 
также развитию гиперто-
нических кризов, инфар-
ктов, нарушений ритма 
сердца и инсультов.

Почему это происходит
Есть и объяснения этим 

феноменам. Вот основные 
физиологические механиз-
мы, способствующие этому:

- чтобы не допустить 
переохлаждения и поддер-
живать температуру тела 
нормальной в холодную 
погоду, сердцу необходимо 
перекачивать кровь более 
интенсивно;

- с другой стороны, в та-
кую погоду подкожные 
сосуды сужаются, это не-
обходимо для снижения по-
терь тепла с поверхности 
кожи. И это сужение сосу-
дов неизбежно способству-
ет повышению давления 
и увеличению нагрузки на 
сердце.

Но только этими физио-
логическими механизмами 
дело не ограничивается. 
Зимой мы иначе питаемся, 
что тоже сказывается на 
состоянии сосудов и сердца 
не лучшим образом. Избы-
ток жирной, высококало-
рийной и соленой пищи, ти-
пичный для зимней диеты, 
способствует повышению 
давления, веса и прогрес-
су атеросклероза сосудов. 
Недостаток овощей, бога-
тых калием и магнием (эти 
элементы способствуют 
снижению давления), еще 
более усугубляет артери-
альную гипертонию. Игра-
ет свою негативную роль 
и более низкая физическая 
активность, чем летом.

Весь этот клубок про-
блем, связанных с питани-
ем и гиподинамией, способ-
ствует накоплению лишних 
килограммов и еще силь-
нее ухудшает состояние 
сердечно-сосудистой систе-
мы, повышая риск заболе-
ваний.

Зима идет - 
нездоровье 
несет

Шведские ученые опубликовали 
огромное исследование, в котором 
показали, что холодная погода с 
температурой ниже нуля существенно 
повышает риск развития инфаркта 
миокарда.

Как избежать 
сердечно-сосудистых 
проблем в холода?

Тщательнее контро-
лируйте артериальное 
давление, чаще его из-
меряйте, ни в коем слу-
чае не отказывайтесь 
от приема лекарств и не 
забывайте их принимать 
вовремя. При необходи-
мости увеличивайте их 
дозировку или количе-
ство принимаемых пре-
паратов.
В домашней аптечке 
должны быть обязатель-
но лекарства для оказа-
ния первой помощи при 
гипертоническом кризе 
(препараты с капотеном 
или нифедипином) и 
стенокардии (препара-
ты из группы нитратов). 
Все эти лекарства лучше 
не глотать, а рассасы-
вать под языком. Так они 
начнут действовать бы-
стрее. 
Сердечникам нужно при-
нимать небольшие дозы 
аспирина (ацетилсали-
циловая кислота) или 
другие препараты, раз-
жижающие кровь. Это 
необходимо для профи-
лактики тромбозов, вы-
зывающих инфаркты и 
инсульты.
Ни в коем случае не пре-
вышайте потребление 
соли. Для сердечников 
это не более 3 граммов в 
день, для здоровых - не 
более 5,5 грамма. 
Старайтесь больше нахо-
диться на свежем возду-
хе, больше гулять, дви-
гаться.

Материалы подготовил Олег Днепров
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С кожурой 
или без нее?
«Стоит ли чи-

стить яблоки или 
лучше их есть прямо 
с кожурой? 

М. Стефанова, 
Московская 

область».

- Самое ценное, что 
есть в яблоках, - антиок-
сиданты. Эти вещества, 
нейтрализуя свободные 
радикалы, защищают 
нас от преждевремен-
ного старения, от та-
ких распространенных 
заболеваний, как ате-
росклероз, инфаркты 
миокарда, мозговые 
инсульты, и еще от мно-
гих видов злокачествен-
ных опухолей. Природа 
устроила так, что боль-
ше всего этих полезных 
антиоксидантов содер-
жится в кожице. Напри-

мер, фенольных кислот 
в плоти яблока меньше 
в 6 раз, а флавоноидов - 
в 3 раза.

Очень много в ко-
жице тритерпеноидов 
- это другая группа по-
лезнейших веществ, 
обладающих противо-
раковым действием. То, 
что все эти полезности 
содержатся именно в 
кожуре, не случайно. 
Все они обладают за-
щитным действием не 
только для нас, но и 
для самих яблок. Они 
помогают этим фрук-
там противостоять 
факторам природной 
агрессии (солнечный 
свет, излишняя влага 
или, наоборот, сухость, 
вредные микроорга-
низмы, насекомые и 
т. д.). А поскольку от 

всего этого плод за-
щищает кожица, она 
принимает на себя пер-
вый удар, и полезных 
веществ больше всего 
именно в ней, а не в мя-
коти. Поэтому яблоки 
полезнее есть с кожи-
цей. И даже воск, кото-
рым покрывают ком-
мерческие сорта яблок, 
предназначенных для 
долгого хранения, не 
может ослабить по-
лезный эффект таких 
компонентов. Нужно 
только такие яблоки 
с воском хорошо по-
мыть теплой водой. 
Можно использо-
вать для этого мыло 
и щетку (например, 
зубную).

«Прочитал, что от 
препаратов типа виа-
гры можно оглохнуть. 
Возможно ли такое 
осложнение?

Е. Сидоренко, 
г. Москва».

- Действительно, про-
водились исследования 
по поводу снижения 
слуха после приема 
виагры и еще двух ле-
карств - сиалиса и леви-
тры. Все эти препараты 
обладают одинаковым 
механизмом действия 
и относятся к одному 
классу лекарств от 
эректильной дисфунк-

ции у мужчин. Было 
выявлено несколько 
десятков таких случаев. 
Потеря слуха обычно 
возникала внезапно и 
на одно ухо. При этом 
иногда еще были шум в 
ушах или головокруже-
ние. Лишь у 30% муж-
чин слух быстро восста-
навливался, у остальных 
глухота была достаточ-
но продолжительной.

Американские специ-
алисты отмечают, что 
пока с этим новым по-
бочным эффектом ле-
карств от импотенции 
не все ясно. Непонятны 

механизмы негативно-
го влияния препаратов 
на слух. Но четкая связь 
между приемом препа-
ратов и последующей 
потерей слуха застав-
ляет связать такое дей-
ствие именно с этими 
лекарствами. Неясно, 
связано ли это побочное 
действие с дозой препа-
ратов. Неизвестно, кому 
из мужчин потеря слуха 
грозит в первую оче-
редь, а кому ее опасаться 
не стоит. Ясно одно: пока 
идут исследования пре-
паратов, будьте аккурат-
нее с их приемом.
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Подготовил Валерий Мальчев

Одна Луна 
хорошо,

 а четыре лучше
Китайские ученые посчитали, что одной Луны 

для Поднебесной империи мало. Через два года
 на китайском небосводе лун станет значительно больше.у

Н о в ы й 
к и т а й с к и й 

«лунный проект» 
был инициирован властя-
ми города Чэнду, столи-
цы провинции Сычуань. 
Суть его в теории проста: 
согласно замыслу инже-
неров, на орбите Земли 
необходимо разместить 
искусственный спутник, 
оснащенный очень мощ-
ным отражательным эле-
ментом, который будет 
перенаправлять солнеч-
ный свет на нужную об-
ласть территории Китая, 
говоря проще, большим 
зеркалом. Предполагает-
ся, что подсветка охватит 
в первую очередь город 
Чэнду.

Этот, на первый взгляд 
фантастический проект 
стартует в 2020 году, когда 
на орбиту Земли будет от-
правлен даже не один, а це-
лых три космических аппа-
рата-светильника, которые 
будут работать поочередно, 

что позволит значительно 
снизить потребление элек-
троэнергии городской ин-
фраструктурой, особенно в 
зимний период.

Конечно, ночное ос-
вещение будет не очень 
ярким, поэтому местным 
жителям будет казаться, 
что на улице сумеречно. Но 
этого уровня освещения 
будет вполне достаточно, 
чтобы свободно переме-
щаться по улицам и разли-
чать предметы.

Согласно проекту, раз-
работка которого ведется 
уже несколько лет, спут-
ники выйдут на орбиту вы-
сотой 500 км над Землей и 
будут освещать террито-
рию диаметром от 10 до 80 
кв. километров.

В случае успешной реа-
лизации задуманного кос-
мические зеркала будут 
светить в восемь раз ярче, 
чем естественный спут-
ник нашей пла-
неты. Правда, 

экологи утверждают, что 
свет космических «китай-
ских фонариков» может 
негативно отрази ться на 
животных, ведущих ноч-
ной образ жизни, а также 
на биоритмах у местных 
жителей. Но тот факт, 
что частичное замеще-
ние обычного городского 
освещения космическим 
позволит сэкономить на 
электроэнергии около 240 
млн долларов в год, 
перевешивает все их 
аргументы.

При этом не стоит 
забывать про туристов 
с толстыми кошелька-
ми, которые бурным 

потоком 
хлынут в 
Поднебес-
ную, что-
бы посмо-
треть на 
очередное 
китайское 
чудо.

Жена Саймона, дама, види-

мо, недалекая, но зато дале-

кая-далекая от IT-технологий, 

как-то раз спросила своего 

мужа: «Что такого в этих 

технопроектах, что ты посвя-

щаешь им все время?» Как 

истинный мужчина, Шень 

промолчал и просто разра-

ботал женское «зеркальце» с 

интегрированным голосовым 

помощником, которое приве-

ло в восторг даму его сердца, 

мечтавшую всегда оставаться 

красивой.
HiMirror Mini Premium - так 

называется созданный Сай-

моном планшет с сенсорным 

экраном и камерой высоко-

го разрешения. Он способен 

не только отображать лицо 

пользователя, но и добавлять 

на картинку произвольные 

эффекты в реальном време-

ни. Изюминка планшета - спе-

циальный сервис Skin Analysis 

Engine X, созданный для рас-

познавания десяти основных 

косметических дефектов: 

морщин, складок кожи, тем-

ных кругов и пятен, областей 

покраснения, шероховато-

стей, болезненного вида лица, 

пигментации и прочего. И все 

это можно увидеть на экране.

При этом чудо-«зеркальце» 

не только показывает кос-

метические недостатки лица 

пользователя, но и предлагает 

средства для их устранения и 

подсказки, как лучше их за-

маскировать при помощи 

макияжа. В памяти планше-

та заложены целых пять сце-

нариев создания макияжа со 

множеством вариантов дета-

лей, а это почти на все случаи 

жизни.
И если вы не жена Саймона 

Шеня, то вам в случае необхо-

димости уже в ноябре придет-

ся отдать за персонального 

электронного косметолога 

порядка 300 долларов.

Карманный 
косметолог
Общеизвестно, что необходимость -
 мать изобретения. Гендиректора 
крупной тайваньской IT-компании 
Саймона Шеня заставила сделать 
изобретение его супруга.

Хорошему пилоту мотор не нужен
Огромные воздушные лайнеры с мощными двигателями уже не удивляют никого. Но настоящее чувство полета можно испытать только на безмоторном планере.
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Молчание - золото
Использование голосового помощника на смартфоне - это не всегда 

комфортно по этическим соображениям, особенно в общественных 

местах. Как не надоедать окружающим голосовыми командами? Есть 

несколько способов.
Китайские специалисты 

из Университета Цинхуа раз-

работали приложение, кото-

рое умеет распознавать речь 

по движениям губ, даже если 

пользователь вслух ничего 

не произносит. Этот голо-

совой помощник, получив с 

камеры смартфона изобра-

жение лица его владельца, 

начинает отслеживать поло-

жение 20 контрольных точек, 

которые достаточно точно 

описывают форму губ. А по 

степени открытости рта он 

определяет моменты нача-

ла и конца команды. После 

этого данные передаются на 

другой алгоритм, работаю-

щий по принципу нейросети, 

который занимается непо-

средственно распознаванием 

речи по движениям губ. Пока 

приложение способно понять 

44 беззвучные команды с точ-

ностью их распознавания 95,5 

процента.
Но китайцы не единствен-

ные, кто работает в этом на-

правлении. Так, инженеры из 

Массачусетского технологи-

ческого института разработа-

ли закрепляемую на шее гар-

нитуру, которая регистрирует 

изменения сигналов нейро-

мышечной активности, когда 

пользователь говорит, не от-

крывая рта.

моможнжно о иси пыыпытаатата ьтьтьть ттттололололькькькооо нанана бббббезезезеззммомоомотоототорнрнрнрномомм пппплалалалал неннееенн ререререр ..
Учеными и конструктора-

ми в разное время было соз-
дано огромное количество 
планеров разных типов, но 
лучший из них на сегодняш-
ний день - планер Perlan 2 от 
компании Airbus, побивший 
мировой рекорд высоты для 
дозвуковых летательных ап-
паратов.

Рассчитанный на двух 
пилотов, Perlan 2 сумел под-
няться до высоты 23 тыс. 
метров, превысив прежнее 
достижение американского 
самолета-разведчика U-2, 
установленное в 1989 году, 
на 500 м. А ведь U-2 был ос-
нащен мощным турбореак-
тивным двигателем, чего не 
скажешь про Perlan 2, ему 
вполне хватило мощных вос-

ходящих потоков воздуха. 
Такие потоки, достигающие 
высоты 30,5 км, формиру-
ются над Аргентинскими 
Андами, поэтому все испы-
тательные полеты планера 
проводятся там.

Perlan 2 весит 816 кг, раз-
мах крыльев составляет 
25,6 м, длина - 10,16 м. Не-
смотря на отличные летные 
характеристики, самостоя-
тельно оторваться от земли 
он не может, в этом планеру 
помогает самолет-буксиров-
щик.

Конструкторы и пилоты 
планера Perlan 2 намерены 
совершить еще несколько 
испытательных полетов, пре-
жде чем замахнуться на но-
вый рекорд высоты - 27,5 км.

дготовил Валерий МальчевПод
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Все японцы немного лошади
Что такое шоры, лучше всех знают лошади. Но пришел XXI век, и эти накладки на глаза стали использовать люди - работники крупных офисов.
Все новое - это хорошо 

забытое старое, и вот япон-
ская компания Panasonic 
вдруг вспомнила о шорах, 
немудрящем приспособле-
нии, которое традиционно 
используется для лошадей: 
шоры сильно сужают угол 
обзора, не позволяя живот-
ным шарахаться от авто-
мобилей и случайных про-
хожих. Скаковым лошадям 
они помогают меньше об-
ращать внимания на шумя-
щую толпу ипподрома.

В компании Panasonic 
хорошо знают, что такое 
большой японский офис 
открытого типа, до отказа 

набитый сотрудниками, ко-
торые целый день букваль-
но трутся друг о друга, как 
пчелы в улье. И кому-то в 
голову пришла идея, что 
сужение угла обзора с по-
мощью своеобразных шор 
может быть полезно для 
людей, работающих в та-
ких условиях.

Эта идея послужила 
толчком для создания Wear 
Space - модернизированных 
шор для людей, предназна-
ченных оберегать человека 
от внешних раздражителей 
при работе в офисе.

Wear Space - это легкая 
конструкция, которая за-

крепляется на голове и 
ограничивает угол обзора 
на 60 градусов. В устройство 
встроены наушники, кото-
рые можно использовать 
как для шумоподавления, 
так и в качестве обычных 
беспроводных наушников с 
функцией Bluetooth.

В тестировании гаджета 
приняли участие 332 чело-
века, и 93 процента из них 
дали Wear Space положи-
тельную оценку.

Очень вероятно, что 
офисные шоры в ближай-
шее время появятся в про-
даже по уже объявленной 
цене - 260 долларов.
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«Проверка зрения» 
Аша

В 1951 году группа ученых 
под руководством американ-
ского психолога Соломона 
Аша пригласила 18 студен-
тов-добровольцев якобы на 
проверку зрения. Каждый 
из них находился в группе с 
несколькими актерами. Мо-
лодым людям показывали 
карточку с вертикальной ли-
нией, потом другую карточ-
ку, где было изображено уже 
три линии. Надо было опре-
делить, какая из трех со-
ответствует по размеру 
линии с первой карточки. 
Сделать это было не-
сложно - только одна из 
линий была той же дли-
ны, что и линия на пер-
вой карточке, и без труда 
определялась визуально. 
Студенту в каждой груп-
пе предстояло просмо-
треть 18 пар карточек и 
соответственно ответить 
последним на 18 вопросов. 
В каждом эксперименте 
на 18 вопросов 12 раз все 
«подсадные утки» отвеча-
ли неправильно, но в неко-
торых случаях один-два ак-
тера отвечали правильно на 
все 18 вопросов. Выяснилось, 
что настоящие добровольцы 
неизменно испытывали дис-
комфорт, оттого что их мне-
ние не совпадало с мнением 
большинства. В итоге 75% 
испытуемых подчинялись 
заведомо ошибочному пред-
ставлению большинства 
хотя бы раз, хоть и видели 
очевидное несоответствие 
линий. Вероятность совер-
шения ошибки снижалась в 
четыре раза, если независи-
мых испытуемых в группе 
было двое, и только один из 
них намеренно давал лож-
ный ответ.

Итог. Люди сильно зави-
сят от мнения группы, в ко-
торой находятся. Даже если 
оно противоречит здравому 
смыслу или нашим убежде-

ниям, это не значит, что мы 
сможем ему противостоять. 
Получается, что пока суще-
ствует хотя бы призрачная 
угроза осуждения со стороны 
окружающих, намного легче 
заглушить свой внутренний 
голос, чем отстаивать свою 
позицию.

Недобрые 
самаритяне

Притча о добром сама-
ритянине рассказывает о 
том, как путник безвоз-
мездно помог на дороге из-
раненному и ограбленному 
человеку, мимо которого 
проходили все остальные. 
В 1973 году психологи Да-
ниел Батсон и Джон Дарли 
решили проверить, как по-
добные нравственные пред-
писания влияют на поведе-

ние человека в стрессовой 
ситуации.

Одной группе студентов 
семинарии рассказали прит-
чу о добром самаритяни-
не и попросили прочитать 
проповедь о том, что они 
услышали, в другом здании 
кампуса. Второй группе по-
ручили подготовить речь 

о разных возможностях для 
устройства на работу. При 
этом некоторых испытуемых 
из обеих групп просили пото-
ропиться на пути в аудитории. 
По дороге из одного здания в 
другое студенты встречали 
на пустой аллее лежавшего 
на земле человека, который 
явно очень нуждался в по-
мощи. Только 10% семинари-
стов из обеих групп, которых 
попросили прийти в аудито-
рию как можно скорее, ока-
зали незнакомцу помощь.

Итог. Мы можем с легко-
стью отказываться от любых 
этических правил, когда нам 
это выгодно. В обыденной, а 
не в кризисной ситуации люди 
склонны оправдывать свое 
безразличие фразами «это 
меня не касается», «я все рав-
но ничем не смогу помочь», 
«здесь справятся без меня».

Тюрьма по ним 
плачет

Военно-морской флот 
США, желая лучше понять 
природу конфликтов в его 
исправительных учрежде-
ниях, согласился на экспе-
римент психолога Филиппа 
Зимбардо. Ученый оборудо-
вал подвал Станфордского 
университета под тюрьму и 
предложил 24 мужчинам-до-
бровольцам примерить на 
себя роли охранников и за-
ключенных. Участников по 
жребию разделили поровну 
на «надсмотрщиков» и «за-
ключенных». Первые надели 
форму тюремных надсмот-
рщиков, получили деревян-
ные дубинки и зеркальные 
солнцезащитные очки, что-
бы не было видно глаз. «За-
ключенных» переодели в 
неудобные одежды и шле-
панцы, а к лодыжкам прикре-
пили цепочки, постоянно на-
поминавшие о заключении.

«Охранники» работали по-
сменно, но многие из них в 
ходе эксперимента с удоволь-
ствием выходили на работу 
сверхурочно. Эксперимент 
должен был продлиться че-

тыре недели. Перед «охран-
никами» ставилась одна-
единственная задача - обход 
«тюрьмы», который они мог-
ли проводить так, как сами 
захотят, но без применения 
силы к «заключенным».

На второй день «узники» 
устроили бунт, во время ко-
торого забаррикадировали 
вход в камеру кроватями. 
«Надзиратели» для успоко-
ения волнений применили 
огнетушители. Вскоре они 
уже заставляли своих подо-
печных спать обнаженными 
на бетоне, возможность вос-
пользоваться душем стала 
для «узников» привилегией, 
а ведра, которые они исполь-
зовали для облегчения нуж-
ды, запрещалось убирать из 
камер.

Садистские наклонности 
проявил каждый третий «ох-
ранник». Двое из «заклю-
ченных» были так морально 
травмированы, что их при-
шлось исключить из экспери-
мента. Один из новых участ-
ников, пришедший на смену 
выбывшим, был так шоки-
рован увиденным, что объ-
явил голодовку. В отместку 
его поместили в одиночную 
камеру. Другим «заключен-
ным» предоставили выбор: 
отказаться от одеял или оста-
вить смутьяна в одиночке на 
ночь. Комфортом согласился 
пожертвовать только один 
человек. За работой «тюрь-
мы» следили 50 наблюдате-
лей, но только одна девушка 
возмутилась происходящим. 
«Тюрьму» закрыли через 
шесть дней после начала экс-
перимента, многие «охранни-
ки» потом сожалели, что он 
завершился.

Итог. Люди быстро прини-
мают навязываемые им со-
циальные роли и настолько 
сильно увлекаются собствен-
ной властью, что грань до-
зволенного по отношению к 
другим стремительно быстро 
у них стирается. Участники 
станфордского эксперимента 
были обычными людьми, а 
высшее образование и креп-
кое психическое здоровье не 
помешали им применить на-
силие к людям, над которыми 
они имели власть.

Подготовила 
Елена Хакимова

STANFORDLIBRARIES
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ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
Многие из нас считают себя 
разумными, самостоятельны-
ми людьми, не предрасполо-
женными к проявлениям же-
стокости или безразличия, но, 
оказывается, в определенных 
обстоятельствах на удивление 
просто потерять человечность. 
Психологические эксперимен-
ты это доказывают.
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1. Вы с трудом принимаете 
решения по вопросам, кото-
рые ежедневно ставит перед 
вами жизнь?
Да - 1 балл. Нет - 0.
2. Вы часто вспоминаете ми-
нуты, которые были для вас 
неудачными и неприятными?
Да - 0. Нет - 1.
3. Ваш рассудок преоблада-
ет над эмоциями?
Да - 0. Нет - 1.
4. Вам случалось просить у 
кого-либо прощения, хотя вы 
и не чувствовали себя вино-
ватым?
Да - 1. Нет - 0.

5. В солидном возрасте че-
ловек уже не может изме-
ниться?
Да - 1. Нет - 0.
6.  Вы кому-то рассказывали 
когда-то о своей самой боль-
шой ошибке?
Да - 0. Нет - 1.
7.  Вы считаете себя неудач-
ником?
Да - 1. Нет - 0.
8. Вы хотели бы начать 
жизнь сначала?
Да - 1. Нет - 0.
9. Вам случалось совер-
шать ошибки, результаты 

которых потом чувствова-
ли очень долго?
Да - 1. Нет - 0.
10. Вы спрашиваете сове-
тов при решении сложных и 
важных вопросов и проблем 
у не очень знакомых людей, 
компетенция которых вам не 
очень известна?
Да - 1. Нет - 0.

Сумма от 0 до 3 баллов 
может означать, что в бли-
жайшее время вам не гро-
зит опасность совершить 
серьезные жизненные 
ошибки. Однако гарантия 

этого - прежде всего сами 
вы и ваше рациональное 
отношение к себе и окру-
жающим вас людям. У вас 
есть немало черт, которы-
ми обладают люди с не-
плохими способностями 
правильного планирования 
и предвидения собственного 
будущего, и вас можно толь-
ко поздравить с этим!

Сумма от 4 до 7 баллов 
свидетельствует, что хотя 
в прошлом, как вам это 
казалось, вы и совершали 
большие ошибки, однако 
сегодня вы уже сумели сме-
нить взгляды на себя и окру-
жающих, а это все чаще 
страхует вас от совершения 
необдуманных поступков и 
ошибок. Правда, ваша осто-
рожность не всегда оказы-

вается гарантией полного 
жизненного везения.

Сумма же от 8 до 10 бал-
лов говорит о том, что, вы, 
похоже, обладаете уди-
вительной способностью 
усложнять себе жизнь. 
Возможно, ваше умение 
критически относиться к 
своим поступкам столь сла-
бо, что вы порой расцени-
ваете собственные ошибки 
как успехи. Из-за этого вы 
часто встаете на путь со-
вершения очередных жиз-
ненных просчетов. Вам 
неплохо бы найти себе тол-
кового советчика, прежде 
чем принимать очередные 
неудачные и проигрышные 
решения.

Евгений Тарасов, 
психолог

БУДЕТЕ ЛИ ВЫ ПОВТОРЯТЬ 
ЖИЗНЕННЫЕ ОШИБКИ?ТЕСТ
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Это сумасшедший дом, ког-
да бывший главный тренер 
«Спартака» Олег Романцев 
называет ошибкой назначе-
ние Массимо Карреры в 2016 
году. «А выигрыш чемпион-
ского «золота» - это заслуга 
Дмитрия Аленичева, который 

готовил команду к сезону, - 
добавляет Романцев. - Ведь 
то, как «Спартак» провел 
весь тот золотой чемпио-
нат, подтвердило: сделал он 
это на самом высоком уров-

не. Главная заслуга Карреры 
только в том, что итальянец 
ничего не испортил. У врачей 
есть такая профессиональная 
поговорка: важно не навре-
дить! И это тот самый слу-
чай».

А, может, просто ревность? 
Уже слышны голоса, что Ро-
манцеву вообще не надо да-
вать слова, потому что пенси-
онер совсем выжил из ума. Но 
каждый человек имеет право 
на свое мнение. А мы разбе-

ремся, за что убрали Кар-
реру из «Спартака».

Еще недавно владе-
лец клуба Леонид Федун 

говорил, что Каррера - это 
топ-тренер. Но в этом сезоне 
красно-белые играли неудач-
но. Не пробились в групповой 
раунд Лиги чемпионов, а осе-
нью выдали ужасную серию 
из трех домашних поражений 
подряд.

Много вопросов накопи-
лось к Каррере: и по выбору 

стартового состава, и по мас-
совой ротации, и по самой 
игре. «Спартак» разучился 
атаковать, а в последних мат-
чах - еще и обороняться. В 
лучшем случае команда игра-
ла отрезками. Но в целом в 
игре не хватало мысли. Самое 
плохое - не было видно выхо-
да из кризиса.

Конечно, вина итальянца 
тут есть. Другое дело, в этой 
катастрофе виноват далеко 
не только он. Скорее даже, 
Каррера сам стал жертвой 
обстоятельств, заложником 
дилетантов, которые сидят 
в руководстве клуба. Кадро-
вая политика «Спартака» 
была бездарной, после чем-
пионства не сделано ниче-
го. Вот когда был Промес, 
то Каррера не ротировал 
левый фланг атаки. Да и за-
чем, если есть игрок высоко-
го класса.

Но Промеса продали за 
два дня до закрытия транс-
ферного окна, не дав воз-
можности главному тренеру 
найти и наиграть замену. Это 
пришлось делать уже на ходу. 
Вы критикуете Карреру, что 
у него игра держалась на 

одном футболисте? Но по-
смотрите, что происходит с 
мадридским «Реалом», когда 
оттуда уходит Криштиану 
Роналду.

Массимо Каррера дал 
прощальную пресс-кон фе-
ренцию, хотя по нему и била 
тяжелая артиллерия в лице 
Романцева и других заслужен-
ных ветеранов. Итальянцу 
плюют в спину, все в лучших 
традициях «Спартака».

Инсайды сообщают, что 
у Карреры произошел кон-
фликт с ОПГ «Ромашка» 
- название это является 
шуточным, и сами игроки 
относятся к этому с юмо-
ром. Что это такое? Вы не 
в курсе? Ответ: «Ромашка» 
- это кафе братьев Ком-
баровых. Основными дей-
ствующими лицами «ОПГ» 
на данный момент являют-
ся Комбаров, Глушаков и 
Ребров с Ещенко. Игроки 
сплотились в 2013 году по-
сле перехода Глушакова из 
«Локомотива». Эту группу 
считают причастной к от-
ставке главного тренера 
«Спартака». В свое время 
футболисты были отстра-
нены Каррерой за историю 
с лайками в инстаграме под 
стихами, которыми артист 
Назаров испепелял ита-
льянского тренера.

Есть информация, что 
Карреру тупо слили. Это 
доказывает, что Глушаков 
и Ещенко возвращены в 
состав. Неужели теперь 
«Спартак» нормально за-
живет? Вопрос: кто станет 
новым главным тренером? 
Говорят, в третий раз может 
вернуться Валерий Карпин, 
о котором Федун заявлял, 
выгоняя его во второй раз 
из клуба: «Да это сбитый 
летчик».

Неужели история ничему 
не учит? А еще есть инфор-
мация об Олеге Кононове, 
который тренирует тульский 
«Арсенал». Он приводил 
«Краснодар» к бронзовым 
медалям. Но неужели это до-
стойная заслуга, чтобы встать 
у руля «Спартака»?

Хотя теперь кажется: кто 
бы там ни стоял, всех ждет 
одинаковая судьба. Красно-бе-
лые снова пошли по привыч-
ному кругу. И уже их первое 
чемпионство за 16 лет кажет-
ся какой-то нелепой случай-
ностью. Ведь «Спартак» с 
таким руководством обречен 
на вечную депрессию. А вот 
Карреру тысячи болельщи-
ков проводили аплодисмента-
ми и чуть ли не на руках несли 
до дома.

Футбольный «Спартак» не дает нам скучать - теперь за 
дверь был выставлен главный тренер Массимо Каррера. 

А ведь красно-белые с этим итальянцем завоевали 
первое «золото» чемпионата России за 16 лет!

Ф
О

ТО
 Y

O
U

TU
B

E

Еще год назад Мед-
ведева считалась глав-
ным фаворитом Олим-
пиады. Но Пхенчхан 
она проиграла Алине 
Загитовой, которая и 
взяла «золото» в Ко-
рее. Вначале Медведе-
ва рыдала без сил на 
груди у тренера Этери 
Тутберидзе, а потом ре-
шила от нее уйти летом 
к канадцу Брайану Ор-
серу. Многие болель-
щики тут же налепили 
на нее клеймо преда-
тельницы. И тогда же в 
прессе всплыла жуткая 
фраза: мол, Медведева 
корила Тутберидзе за 
то, что та не смогла по-
придержать более мо-
лодую Загитову, чтобы 
Женя взяла «золото» 
в Пхенчхане, а Алина - 
через четыре года в Пе-
кине. То есть Загитова 
нарушила какую-то ие-
рархию. Хотя на самом 
деле такие слова есть 

нарушение спортивно-
го принципа.

...И вот первое по-
явление Медведевой на 
публике уже с Орсером. 
После короткой про-
граммы она ярко изо-
бразила свое выступле-
ние, приложив пальцы 
к виску и выстрелив, 
словно из пистоле-
та. Самоубийство по 
меркам спорта.

Потому что Жене 
оставалось сделать 
один, последний 
прыжковый элемент 
- поставить точку ка-
скадом флип - тулуп, 
который раньше у 
Медведевой всегда 
выходил идеально. 
Но тут Евгения вы-
прыгнула как-то 
непривычно низко, 
на третьем обороте 
первого же прыжка 
уткнулась носком 
лезвия в лед, чудом 
избежав падения. В 

итоге - седьмое место в 
промежуточных высту-
плениях.

«Я просто потеряла 
концентрацию. Не всег-
да хорошо, когда ты 
слишком уверена в себе, 
- призналась Медведева. 
- Но в этом сезоне я го-
това к ошибкам, к пло-

хим выступлениям. Это 
мое новое тело, новый 
образ мыслей».

В произвольной про-
грамме мы увидели на-
стоящую Медведеву. Ее 
танго вызвало в канад-
ском зале бурю оваций 
и выглядело очень чи-

стым, практически 
безошибочным. 
Медведева возгла-
вила протокол про-
извольной и остава-
лась на его первой 
строчке до самого 
конца.

Все обсуждают 
Медведеву, хотя по-
бедительницей ка-
надского Гран-при 
стала Елизавета 
Туктамышева. Да, 
она не смогла вто-
рой день подряд 
прыгнуть тройной 
аксель, упав в самом 
начале проката. Да, 
наша фигуристка 

стала немного перестра-
ховываться, чтобы не по-
терять лидерство на тур-
нире. И это ей удалось. 
Но все равно в жестком 
мире фигурного ката-
ния очень многое значит 
пиар. Пусть даже Лиза 
разделась до белья под 
песню Бритни Спирс во 
время показательного 
номера на Skate Canada, 
люди обсуждали все рав-
но Медведеву.

«С моральной сто-
роны я очень довольна, 
- сказала новая ученица 
Орсера, - не столько про-
катом, сколько самой 
подготовкой к нему, по-
тому что вернула свою 
личность, которой луч-
ше на пути не попадать-
ся, когда она включает-
ся. Люди шугаются, но 
это не значит, что я - пло-
хой человек. Очень рада, 
что мне удалось пробу-
диться с новой силой».

Туктамышева же 
после триумфального 
сезона-2014/15 у Медве-
девой («золото» чемпи-
оната мира и Европы) 
три года пребывала в 
кризисе, но теперь сно-
ва на подъеме: две по-
беды на старте сезона 
и более высокое, чем 
у Жени, место в теку-
щем мировом рейтинге 
лучших оценок. То есть 
борьба в женском оди-
ночном катании еще 
больше обострилась. И 
речь идет не только о 
россиянках. Последней 
выступала 15-летняя 
японка Мако Ямасита. 
Вчерашняя юниорка 
откаталась блестяще, 
по технической оценке 
обошла Медведеву на 
пять с лишним баллов 
и только за счет ком-
понентов уступила ей 
микроскопические 0,32. 
А разница с Туктамы-
шевой в итоговом про-
токоле оказалась еще 
на шесть сотых меньше, 
к счастью, опять в нашу 
пользу, тем не менее 
японок недооценивать 
нельзя никогда.

Но у России в запасе 
остается еще один, са-
мый сильный козырь 
- Алина Загитова. Олим-
пийская чемпионка 
Пхенчхана вступает в 
борьбу уже в следую-
щий уик-энд на этапе в 
Хельсинки.

Разборки в мире фигурного катания круче, чем в «Доме-2». Все выходные 
обсуждались крах и чудесное воскрешение Евгении Медведевой, которая 
убежала от Этери Тутберидзе к канадскому тренеру Брайану Орсеру.

готовил команду 
добавляет Роман
то, как «Спарта
весь тот золото
нат, подтвердило:
это на самом выс

не. Главная заслуг
только в том, что
ничего не испортил
есть такая професс
поговорка: важно
дить! И это тот с
чай».

А, может, просто
Уже слышны голо
манцеву вообще н
вать слова, потому
онер совсем выжил
каждый человек и
на свое мнение. А 

ремся, за что у
реру из «Спарт

Еще недав
лец клуба Лео

говорил, что Кар
Н

Футбольный «
дверь был выста

А ведь крас
перво

Как «Спартак» сожрал Карреру

НЕ СТОЙ НА ПУТИ 
У МЕДВЕДЕВОЙ!

Материалы подготовил 
Степан Строев

Евгения Медведева после короткой программы

Елизавета Туктамышева была лучшей
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- Алло! Это я в реа-
нимацию попал?

- Нет, пока только 
дозвонились...

Кассирша:
- Мелочь не посмо-

трите?
Покупатель:
- Ну показывайте…

Заказала российская 
фирма микросхемы в 
Японии. Десять тысяч. 
В контракте оговорили, 
что на каждую тысячу 
должно быть не более 
пяти бракованных - ну, 
как у нас положено, 
процент брака. Япон-
цы на этом пункте не-
сколько тормознули, 
почесали репу, но при-
няли.

В результате наши 
получили десять тысяч 

микросхем и отдельно в 
кулечке еще пятьдесят, 
аккуратно просверлен-
ных посередине дрелью.

- У вас отличное ре-
зюме! И директора вы 
впечатлили на собесе-
довании...

- Это еще что! Вы бы 
меня трезвым видели!

- Купи хлеба, чтобы 
я не переживала...

- Куплю, не пережу-
ешь...

Человек раздавал 
флаеры в костюме бе-
лочки и вывел из запоя 
167 человек.

- Зачем винт само-
лету?

- Чтобы летчик не 
вспотел…

- Да ну, глупость ка-
кая…

- Ничего  подобного. 
Если винт остановит-
ся, знаешь, как летчик 
вспотеет?!

- Он возмущается 
женской логикой? Тог-
да напомни ему, как он 
по пять раз бегает за 
водкой!

Подруга невесты пой-
мала на свадьбе такой 
букет, что венерологи 
потом просто ахнули. 

Великую Китайскую 
стену построили, чтобы 
китайцы не вывалива-
лись.

Во дворе играли дети. 
Каждый в своем смарт-
фоне…
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Благоприятный период для 
творческих исканий у Близне-
цов. От ваших способностей 
и целеустремленности бу-
дут зависеть результат всей 
работы и признание коллег. 
Пятница - отличное время 
для покупок и финансовых 
операций. Избегайте необ-
думанных решений в поне-
дельник.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Стрельцы буквально рас-
цветут в приятном обществе, 
в окружении интересных 
людей. Но все может пойти 
наперекосяк, если начать 
спор и активные действия. 
В четверг не раздражайте 
сослуживцев своими капри-
зами. Найдите время для от-
дыха или любимого занятия в 
воскресенье.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Чуткая интуиция и умение до-
говариваться сделают Овнов 
практически непобедимыми 
перед лицом любых жизнен-
ных неурядиц. К концу неде-
ли вам придется отстаивать 
свою репутацию. Не торопи-
тесь и остерегайтесь подво-
хов в понедельник, возможны 
фактические ошибки.

Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Тельцов ждут много работы 
и непредвиденные обстоя-
тельства. Не концентрируйте 
свое внимание на них, сейчас 
вы нуждаетесь в хорошем от-
дыхе. Обойдитесь без сове-
тов окружающих в четверг. В 
субботу займитесь собствен-
ным имиджем, сходите в па-
рикмахерскую.

Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Благодаря своей честности и 
мудрости Раки могут убедить 
кого угодно и в чем угодно. 
Неделя будет благоприятна 
для заключения новых кон-
трактов и ведения деловых 
переговоров. Пятница - от-
личное время для семейных 
прогулок. Будьте бдительны, 
берегите деньги и вещи во 
вторник.
Благоприятные дни - 31 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

У Львов хорошее время для 
планирования и оценки си-
туации. Благодаря вашему 
обаянию, живому и прони-
цательному уму вы сейчас 
будете в центре внимания. 
В пятницу не навязывайте 
чужим своего мнения. Сде-
лайте ставку на выдержку 
и дипломатичность в поне-
дельник.
Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Жизненная ситуация по-
требует от Дев мужества 
и настойчивости, действия 
окружающих будут непред-
сказуемыми. Приготовьтесь 
отстаивать свою правоту 
любыми средствами. Четверг 
проведите со второй полови-
ной. Подготовьтесь к моно-
тонной систематической ра-
боте в понедельник. 
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Сейчас Весам придется при-
нимать самостоятельное ре-
шение. Полагайтесь только 
на себя, не ждите помощи от 
близких и партнеров, вы в со-
стоянии решить личные про-
блемы сами. В четверг будьте 
внимательны с расчетами. 
В понедельник не рекомен-
дуются тяжелый физический 
труд и перенапряжение.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни -  31 и 2.

Скорпионы должны быть 
предельно осторожными и 
рассудительными. В то же 
время не переоценивайте 
свои силы, приготовьтесь 
обратиться за поддержкой 
близких и друзей. В среду не 
перекладывайте свои про-
блемы на чужие плечи. Суб-
боту лучше посвятить встрече 
с родными.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 31 и 4.

Общий фон недели довольно 
напряженный, но Козероги 
смогут успешно избежать 
многих проблем. Лучший спо-
соб сохранить внутренний 
баланс - нырнуть с головой 
в какую-нибудь сложную за-
дачу. Отдохните и послушай-
те музыку в среду. В пятницу 
окружающие будут относить-
ся к вам так же, как вы к ним.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Водолеи могут легко раз-
дражаться по мелочам. Ваше 
негативное отношение к не-
которым людям может быть 
усилено. Возможно, корень 
агрессии скрывается всего 
лишь в усталости. Среда - 
день для налаживания отно-
шений и приятных сюрпризов. 
В субботу вам нужны отдых и 
внимание к своему здоровью.
Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

У Рыб на этой неделе есть 
все шансы стать лидерами, 
но подтвердить право на 
превосходство будет не так 
легко. В четверг используйте 
прилив сил и уверенности в 
решении рабочих вопросов. 
Воскресенье - удачное время 
для крупных приобретений и 
работы по дому.

Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни -  2 и 4.

ПРОГНОЗ

2 ноября - полусекстиль Венеры и Юпитера: се-
годня не стоит скупиться на похвалы, именно 
сейчас у вас есть возможность сказать нуж-
ные слова в нужное время. 4 ноября - по-
лусекстиль Меркурия и Сатурна: день ока-
жется успешным для научных изысканий, 
литературного творчества и других видов 
интеллектуального труда.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

31 ОКТЯБРЯ -
6 НОЯБРЯ 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Газ-
манов. 7. Джакузи. 10. Адри-
ано. 11. Хворост. 12. Удод. 
13. Идальго. 15. Инд. 16. Зал. 
17. Джемпер. 18. Азия. 19. 
Инокиня. 22. Царапина. 25. 
Лиф. 26. Абонент. 29. Абзац. 
31. Нравы. 33. Язычок. 35. 
Отто. 36. Гауда. 38. Двор. 
39. Шляпница. 41. Трак. 42. 
Кувшинка. 44. Текстолит. 47. 
Домодедово. 49. Уха. 50. 
Форвард. 53. Заплата. 55. 
Мучение. 56. Разброд. 60. 
Ламинат. 61. Идиллия. 62. 
Ревизор. 63. Радиация.  ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Гостинец. 2. 
Зануда. 3. Ниндзя. 4. Васи-
лиса. 5. Арба. 6. Гарь. 7. До-
ходяга. 8. Карамзин. 9. Ин-
тернат. 14. Лак. 20. Облицов-
ка. 21. Инфант. 23. Рабыня. 
24. Ишак. 27. Отыгрыш. 28. 
Евтушенко. 30. Задатки. 32. 
Род. 34. Оснастка. 37. Авва. 
40. Ложе. 42. Камбала. 43. 
Вид. 45. Кур. 46. Тулуп. 47. 
Давка. 48. Орфография. 50. 
Формуляр. 51. Вареники. 52. 
Дезертир. 54. Луб. 57. Заир. 
58. Реле. 59. Дояр.

ОТВЕТЫ НА 
СУПЕРКРОССВОРД 

№44 (1296)
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Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ 
И КИОСКАХ ВАШЕГО ГОРОДА!

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Научно-технический сотруд-
ник. 7. Безапелляционно настроенный индивиду-
ум. 10. Наименьшее натуральное число. 11. Город 
в Башкирии. 12. Лосиный подарок стене. 13. Глава 
церковного округа. 15. Аномальный аппарат в небе. 
16. Собачье чутье у сыщика. 17. Выдает на-гора по-
стахановски. 18. Третья в старорусском алфавите. 
19. Выбивание зерен на току. 22. Среднеазиатский 
ученый Ибн Сина. 25. Строганная доска для обшивки. 
26. Сплошные неприятности. 29. Наскок половцев. 
31. Барс из сугроба. 33. Дубинка Ильи Муромца. 35. 
Альтернатива контактным линзам. 36. Первая часть 
зарплаты. 38. Полупроводниковый прибор. 39. И рас-
тение, и журавль. 41. Звук из простуженного горла. 
42. Белохвостая шустрая птаха. 44. Исследователь 
подземных толчков. 47. Компания на конной прогул-
ке. 49. Портит железо. 50. Основатель типографии и 
первопечатник. 53. С ним воевал красноармеец Су-
хов. 55. «Камешек» в сахарной горке. 56. Наполнение 
хлебом закромов. 60. Пернатая не больше бабочки. 
61. Чаровница Аза. 62. Черепаха, исполняющая ро-
мансы. 63. Мореход Фернан. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Английский алфавит. 2. Данила – 
роль Бодрова-младшего. 3. Изабель – французская 
актриса. 4. Маргарита, наша графиня де Бельфлор. 
5. Пешеход с клювом из Новой Зеландии. 6. Бывает 
лазерным или виниловым. 7. Друг семьи Николая II. 
8. Королевское имя сорта винограда. 9. Запись исто-
рических событий. 14. Столько одежек без застежек. 
20. Соревнования на стальных лошадях. 21. Убирает 
за наследившим карандашом. 23. Желтоперая певи-
ца из леса. 24. Роман Эмиля Золя. 27. Ее с нетерпе-
нием ждут после взлета. 28. Фарфор на праздничном 
столе. 30. Шмотки, перемещенные в чулан. 32. Он 
поведал миру о всаднике без головы. 34. Князь, кре-
стивший Русь. 37. «Пудра» трубочиста. 40. Служитель 
в еврейской общине. 42. Выдающаяся отечественная 
балерина. 43. Далекий шум голосов. 45. Рыжий на-
парник зеленки. 46. Представитель испанской знати. 
47. Столица Афганистана. 48. Атмосферный вихрь 
для разгона туч. 50. Законченный продукт производ-
ства. 51. Никогда не унывающий человек. 52. Ше-
девр К. Брюллова. 54. Мужская гордость Буденного. 
57. Крупа из крахмала пальмы. 58. Ясновельможная 
госпожа. 59. Отец Каина и Авеля.

Многих я прошла, 
но реально только 
она помогла: муж 
бросил пить, сестра 
родила долгождан-
ного ребенка, сын 
нашел работу.
Хорошо гадает, 
предсказывает, воз-
действует на поведе-
ние человека на рас-
стоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64 Ре
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